

## Ministra Rivas reabrió caso Matute y familia estudia apelar por rechazo a diligencia

CIUDAD PÁG. 12



## Expertos afirman que horario de invierno solo es beneficioso si se mantiene todo el año

CIUDAD PÁG. 14



ILUSTRACIÓN: ANDRÉS ORENÁ P.

# Diario Concepción 10 AÑOS

Sábado 12 de mayo de 2018, Región del Bío Bío, N°3625, año X

7 804635 520000 | \$200

ENTRE LAS INFLUENCIAS Y LA VOCACIÓN

# Las marcas familiares en el Bío Bío más allá del nepotismo

Si bien en la Región abundan los clanes, no pocos de sus miembros lograr levantar vuelo propio.

En medio de la polémica por un proyecto que busca regular el nepotismo, viene a la memoria un tema cercano: las marcas familiares. En la Región los ejemplos abundan, algunas más exitosas que otras, algunas en ciernes y otras que se niegan a morir. Aquí un repaso del auge y, a veces, caída de estos clanes.

POLÍTICA PÁGS. 6-7



ILUSTRACIÓN: ANDRÉS ORENÁ P.

FOTO: LUKAS JARA M.

## Rugby local vive jornada de lujo con finales en casa y Santiago

Mientras Troncos y Old John's juegan el título de honor en Aruco, UdeC disputará la final de la 2ª división del torneo además de la semis en Arusa.

DEPORTES PÁG. 27



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

## En el día de la madre qué mejor regalo que el de una mamá emprendedora

ECONOMÍA & NEGOCIOS PÁG. 19



# Opinión

Verba volant scripta manent



**Alejandro Sáez I. @alejandrosaezi**  
Declaración de Alcalde Ortiz a @DiarioConce  
es considerar renuncia de Soledad Alveal  
como temor al mal momento de la DC. Sin  
duda una deslealtad (o desconsideración) a  
quien alguna vez fue su líder. ¿O el barco de  
verdad se hunde?



**Alvaro De la Barra;** Hace años se prohibió el uso  
de motores más allá de 5 Hp ya que la laguna  
chica estaba totalmente contaminada por el acei-  
te que deja la lancha/motor en el agua. Excelente  
que se mantenga así.



"El objetivo de estas implementaciones (al plan de  
descontaminación del Gran Concepción) es que  
las comunidades lo sientan como algo útil, sino  
no sirven de mucho." **Mario Delannays, seremi  
de Medio Ambiente,**

## ENFOQUE

El año 1993 el Estado chileno tuvo Ingresos Tributarios iguales al 16,9% del Producto Interno Bruto (PIB). Veinticuatro años después (2017) esa cifra es del 17,1%. Si bien el porcentaje total no ha variado, sí lo ha hecho su composición.

Los impuestos más importantes que recaudó el Fisco chileno en 1993, fueron como porcentaje del total de cada año, el Impuesto al Valor Agregado (IVA) con el 49,2%, Renta con el 23,4% y Comercio Exterior con el 12,6%, sumando entre los tres el 85,2%. El año 2017 esa composición fue IVA con el 49% y Renta con el 40,2%, sumando un 89,2% entre los dos conceptos de impuestos.

Como se puede apreciar, el alza del concepto Renta fue de 23,4% a 40,2% y, dentro de éste, fue el Impuesto de Primera Categoría el que subió en mayor magnitud de un 10,7% a un 21,9%, colaborando con los 2/3 del alza total y sabiendo que va a subir algo más.

El impuesto Primera Categoría se aplica a las rentas del capital y de las empresas comercia-

## Impuestos y lucro

**JORGE PORTER TASCHKEWITZ**  
Ingeniero comercial y académico UdeC



les, industriales, mineras y otras. En realidad, se aplica a las instituciones que tengan utilidades, lucro, crematística o plusvalía según quien lo esté viendo.

Por otro lado, hay estudios sobre la gestión del rendimiento y la productividad en organizaciones públicas y en organizaciones con fines de lucro que muestran cómo se comportan estas organizaciones con los valores de productividad como eficiencia, eficacia y equidad.

Las públicas destacan por la equidad, algo en la eficacia y

poco en eficiencia; en cambio, las con fines de lucro destacan por su eficiencia, algo en eficacia y poco en equidad.

Es sabido que la mayoría de las empresas privadas con fines de lucro son mejores en eficiencia y eficacia, dado su estímulo de obtener mejores compensaciones, y además mejorando la calidad y oportunidad de sus productos y servicios.

Todo el show que al emprendedor sólo le interesa el lucro aunque su negocio se venga abajo por malo, es una pobre y perifoneada caricatura de interesados en destruir el sistema económico libre de empresa. Puede que haya unos pocos emprendedores malos que desprestigian, pero no duran en un mercado con un buen nivel de competencia y con barreras de entrada y salida saludables.

Si Chile extiende esta mancha del no al lucro, nos vamos a quedar sin eficiencia, sin utilidades, sin impuestos, sin trabajos y vamos a ser más pobres. Veán Venezuela, es impresionante como Maduro destruyó ese país y se prepara para las "elecciones" del 20 de mayo y transformar ese país en una cárcel, donde los carceleros viven más o menos bien y la gran mayoría es sometida por la fuerza y el miedo, como ha sido Cuba los últimos 60 años con los Castro Ruz.

Menciono, una vez más, lo indicado por Edgardo Boeninger en su libro "Chile, rumbo al futuro. Propuestas para reflexionar", que en la página 46 escribió: "Me parece que debe eliminarse la prohibición del lucro para acabar con una ficción que hoy refleja solo una utopía".

## CARTAS

### ¿Dónde estaban?

Señor Director:

¿Dónde estaban los que hoy protestan tan enrabados por el uso de fondos públicos en los gastos del viaje del ministro Larraín a USA, cuando se conocieron hace un buen tiempo, que habían muchos falsos exonerados políticos que recibían pensiones del mismo Fisco, o cuando se hicieron públicas las millonarias pensiones por el jubilazo de Gendarmería, entre tantas otras situaciones? ¿Dónde estaban?

Nunca han sido buenos los empates, pero es bueno no perder la memoria, algo tan común entre los chilenos..., porque si hay que reclamar enérgicamente por los abusos, reclamemos por todos, pero sin distinciones de ningún tipo...

*Luis Enrique Soler Milla*

### Acoso Sexual

Señor Director:

Lo que ocurre en las universidades hoy, es el reflejo de nuestra sociedad, una realidad que se escondía debajo de la alfombra y que hoy, gracias a la fuerza y valentía de las jóvenes estudiantes se transforma en una noticia para la opinión pública.

La violencia de género, el acoso sexual, la violencia económica, la violencia simbólica han existido por décadas en nuestra sociedad, pero nunca se había puesto en el debate público con tanta fuerza. Antes la discriminación de género era feminizada y naturalizada y cuando se ponía sobre la mesa para el debate, se transformaba en

### Objeción de conciencia sanitaria

El reciente fallo de la Contraloría que rechaza el protocolo de objeción de conciencia de la Ley de Interrupción Voluntaria del Embarazo en tres causales más conocida como Ley de Aborto plantea al menos tres cuestiones de fondo sobre las cuales me parece interesante reflexionar.

Aún en ciertos sectores que defienden el legado del Gobierno de la ex Presidenta Michelle Bachelet persiste la idea que se puede imponer a toda la sociedad una forma única de actuar frente al aborto, habiendo sido la consigna la despenalización y no la legalización, lo cual nos muestra una vez más la falta de transparencia en las propuestas hechas a la ciudadanía y la falta de veracidad sobre los medios propuestos para alcanzar fines políticos. Esto que pudiera parecer hasta ingenuo en ámbito político es una mala práctica que socava la confianza y afecta el interés público.

Si bien la objeción de conciencia institucional es una realidad nueva en el andamiaje bioético y jurídico que muchos pueden desconocer, el sentido común percibe que las instituciones, particularmente las sanitarias privadas, tienen una misión y visión a través de la cual buscan ser un aporte a la sociedad. Desde sus particulares formas de entender el mundo y la sociedad - formando parte de la diversidad - buscan diferenciarse de otras instituciones a través de una cultura institucional, que se expresa en servicios que llevan la impronta valórica o ethos comunitario institucional. Por tanto, no es extraño adscribir a una institución, no tanto sólo



rutinas para los humoristas.

Hoy las universidades, deben transformarse en protagonistas y ser parte del cambio cultural que necesitamos para tener una sociedad más amable, menos violenta y discriminadora entre hombres y mujeres. Ellas son el espacio de formación para que los nuevos profesionales que salen al mundo vengan con un compromiso de incorporar en cada una de sus acciones el enfoque de género, de-

ben trabajar en una política global por la no discriminación y eliminación de la violencia, que se haga cargo de las relaciones asimétricas que viven no solo las estudiantes, sino que las docentes y funcionarias de las casas de estudio. Que por supuesto esté atenta de las situaciones de acoso que ocurren en el interior de las facultades y tenga mecanismos de sanción, pero además tenga la voluntad política e incorpore acciones para ir elimi-

### Otra mirada

pragmáticamente como suele ocurrir hoy en día, sino también compartiendo su finalidad y los medios o buenas prácticas que conducen al cumplimiento de su misión. No debemos quedarnos por tanto con el pobre presupuesto de que sólo es exigible un mínimo en el comportamiento social dado por la ley sino que debemos apuntar a un máximo de comportamiento ético no tan solo individual - sino también comunitario - en el marco de las instituciones que libremente hemos elegido integrar.

Finalmente, genera cierta preocupación que el Estado busque limitar el aporte real que instituciones privadas pueden realizar en vista al bien público. Esta cuestión no es tan sólo económica - en el sentido que afecta la inversión de quienes quieren lícitamente emprender - sino también de carácter ideológico al querer suprimir el rol subsidiario que el Estado puede cumplir a través de la sociedad civil para el desarrollo del país. Esta insistencia en que instituciones privadas que reciben fondos públicos para surtir distintas prestaciones no pueden separarse del supuesto ethos del Estado (más allá de lo que la ley de despenalización manda) imprime a la sociedad una camisa de fuerza que impide a un sector del mundo privado desarrollarse y ser una solución de calidad al servicio de la salud de las personas y de esta manera cerrar las brechas de atención y servicio que nuestro país requiere.

*Dr. Cristián Vargas Manríquez*

### Coincidencia de nombre, pero no de opinión

Señor Director:

Como presidente del Directorio de Ferepa Biobío he decidido emitir esta nota para dejar en claro que no soy el autor de informaciones que circulan en las redes sociales, y algunos medios de comunicación que indican que el arte de captura de la jibia, con línea de mano o postera, es arcaico-retrogrado y no debería ser utilizado como arte de pesca. Esto, fue informado por el oceanógrafo Hugo Arancibia Farías y ante la coincidencia de nombre, ha llevado a sectores de pescadores a una suerte de confusión que ha traído como consecuencia ataques personales producto del alcance de nombre con el oceanógrafo de la Universidad de Concepción, Hugo Arancibia Farías.

Frente a lo anterior, quiero dejar en claro que Ferepa Biobío apoya el uso de posteras como técnica que los artesanales emplean para la captura del recurso jibia. Nunca hemos estado en contra y, además, hemos hecho un llamado para que se abra el Registro Pesquero Artesanal para esta pesquería y así los pescadores puedan regularizar su captura.

Incorporar a un mayor número de pescadores a la captura de este recurso, nos permitirá aumentar la extracción y no generar excedentes que la Organización Regional de Pesca pueda reasignar a otros países.

*Hugo Arancibia Zamorano  
Presidente del Directorio  
Ferepa Bío Bío*

*Carolina Toro Huerta*

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

## EDITORIAL

# La cuestionable eficacia medicinal de la marihuana

La herramienta más frecuentemente utilizada para hacer factible la idea del consumo libre de marihuana, como una muestra de su esencial inocencia e inocuidad, es su aplicación medicamentosa, en sus eventuales efectos terapéuticos, una auténtica cabecera de playa, acompañada de falacias, como hacer del consumo una manifestación benéfica, además de muestra de libertad y progresismo, temas que han sido tomados como un equívoco apostolado por personas que ven en los eventuales efectos curativos o paliativos una justificación para poner esta droga libremente en el mercado.

Un golpe robusto a esa concepción voluntariosa proviene de un estudio serio sobre el particular, que proviene de la Fundación Epistemonikos, creada en la Pontificia Universidad Católica de Chile, una organización sin fines de lucro con la misión de "acercar la evidencia a aquellos que toman decisiones de salud, a través de la tecnología y la innovación". Los resultados de investigar sobre el uso de la marihuana medicinal para tratar ciertas dolencias son demolidores: la cannabis con fines medicinales no sirve.

Se trata de una investigación que duró dos años y en la que participaron 30 profesionales. "La investigación que estamos dando a la luz es la mayor revisión que se ha hecho en uso terapéutico de la cannabis y productos derivados a nivel mundial", según la declaración del Dr. Gabriel Rada, presidente del directorio de la fundación y académico de la PUC. Para el estudio, recopilaron investigaciones a nivel mundial sobre efectos del uso terapéutico de cannabis, en al menos 80 enfermedades, estudios separados para cada una de ellas, a fin de estimar la relación de daños y beneficios.



**Ningún país europeo ha aprobado lo que se quiere hacer en Chile, lo que se ha autorizado son fármacos derivados sintéticos de la cannabis, pero no el autocultivo de una planta no procesada, ni mucho menos el autocultivo con fines terapéuticos**

El estudio demuestra que hay enfermedades en las cuales la cannabis es inútil, entre ellas la esclerosis múltiple, otras en las cuales esta sustancia podría tener un efecto, no un gran beneficio, pero en las cuales predominan los efectos adversos, como ante el dolor crónico del cáncer, finalmente otras enfermedades de rara ocurrencia, sobre las cuales no se sabe si afecta o no, porque falta certeza.

En conjunto con el Colegio Médico, la fundación tiene el propósito de hacer llegar una carta a los parlamentarios que están discutiendo el proyecto de ley que pretende legalizar autocultivo con fines medicinales y revertir dicha iniciativa. No siempre la conclusión científica determina la creación de leyes, los propulsores de esta iniciativa advierten que ningún país europeo ha aprobado lo que se quiere hacer en Chile, lo que se ha autorizado son fármacos derivados sintéticos de la cannabis, pero no el autocultivo de una planta no procesada, ni mucho menos el autocultivo con fines terapéuticos.

La evidencia es accesible en la página web de la organización y deja muy poco espacio para la argumentación en contrario, menos para declaraciones antojadizas, con una base absolutamente cuestionable que, además de equivocar el propósito, abren la puerta al consumo para otros fines, especialmente en la gente joven, la más vulnerable a los efectos perjudiciales de esta droga, que puede concluir, peligrosamente, que la cannabis no solo es inofensiva, sino que además beneficiosa.

La legislación chilena debería tomar en cuenta esta información, ya que no se trata de un asunto de convicciones, sino el resultado de investigación científica que más vale tener en cuenta.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## AUTOS



## EN EL TINTERO

# Lo que no puede pasar de moda

Hay situaciones que se repiten; la gente no se porta como debería, eso no sería nada del otro mundo, lo que empieza a ser insufrible es cuando se portan incorrectamente aquellos de quienes se espera que lo hagan de modo ejemplar, personas que por su situación, cultura, cargo u otro montón de condiciones parecidas, se transforman, mal que les pese, en referentes.

Ser referente es por conclusión estar a la vista, ser mirados, consciente o inconscientemente, para actuar de modo parecido, ya

que por algo están en el lugar que ocupan. Al ser vistos se les descubre, no habría problema alguno si se les descubriera nuevas y aplaudibles virtudes, la pena es que se les pilla más sombras que luces, más vergüenzas que orgullos.

Hay dos palabras que suelen referirse a la misma dimensión de problemas, palabras que de pronto resultan incómodas, sobre todo cuando hay poderosos motivos para tratar de soslayarlas: Ética y Moral,

aunque en realidad, por lo necesarias e indispensables, bastaría con escribirlas con minúscula. Brevemente, para buscar sus significados basta recordar sus raíces, la primera del griego *ethos*, en el sentido del comportamiento de cada uno de nosotros que pueda ser derivado de nuestro carácter y la segunda del latín *mores*, o sea las costumbres en un medio social que regulan los comportamientos. No es necesario entrar en la polémica si son en realidad la misma cosa o difieren sustancialmente.

Lo que debemos tener en claro que estamos todos obligados a comportarnos de determinada manera, de lo contrario se habla de falta a la ética, de comportamiento inmoral. Más todavía las clases dirigentes, los líderes políticos y religiosos, si no dan la nota adecuada no deberían estar allí, tendrá que llegar la hora de que se vayan, por insoportables.

Lo que debemos tener en claro que estamos todos obligados a comportarnos de determinada manera, de lo contrario se habla de falta a la ética, de comportamiento inmoral. Más todavía las clases dirigentes, los líderes políticos y religiosos, si no dan la nota adecuada no deberían estar allí, tendrá que llegar la hora de que se vayan, por insoportables.

PROCOPIO

## Diario Concepción

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción  
**Director:** Mariano Campos Ramírez  
**Editor General:** Francisco Bañados Placencia  
**Gerente General y Representante Legal:** Claudio Suárez Eriz

**Dirección:** Cochrane 1102, Concepción  
**Teléfonos:** (41) 2232200, (41) 2232236  
**Correo:** contacto@diarioconcepcion.cl **web:** www.diarioconcepcion.cl  
**Twitter:** DiarioConce **Oficina Comercial:** (41) 2232200

**Oficina Comercial en Santiago:** (2) 23350076  
**Suscripciones:** 600 8372372 opción 2  
**Declaración de intereses** en www.grupocopesa.cl/declaracion  
 Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

## Política

“Que la DC termine con sus complejos de izquierda y se dé cuenta que la mayor parte de los chilenos no está politizada”.

“Siendo parte de La Nueva Mayoría, una versión más de izquierda de la Concertación, la DC se ha desperfilado”.

“Si hay que perder el cargo, el sueldo o volver a caminar en la calle como cualquier otro chileno, que ocurra”.

JORGE SABAG, DIPUTADO DC DEL DISTRITO 19:

# “Ciertas cosas no se pueden tranzar; en algún momento hay que rayar la cancha”

**El parlamentario dijo que por “plegarse al populismo” el partido y el país, habían perdido la responsabilidad. Del presente y futuro de la Falange habló un legislador que puede ser una opción fuerte al Senado.**

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Jorge Sabag es una de los nombres en la DC, en la actual Región del Bío Bío, que se empuja como eventual carta a la próxima elección senatorial. Sus buenas votaciones en el territorio que hoy representa lo avalan. No obstante, al ser consultado, se mostró cauteloso.

“Bueno, ahora tenemos la Región de Ñuble, que elige dos senadores. Yo soy diputado de ese territorio. Mi afán ahora es la instalación de la Región de Ñuble y ser un buen diputado, porque hay muchas necesidades. En su momento se verá si el partido confía en mí como para poder representarlo”, comentó.

Sabag recordó que hace no mucho la DC contaba con dos senadores, su padre Hosain, y Mariano Ruiz-Esquide, y recuperar ese sitio, debiera ser un objetivo de la colectividad. En su opinión, hoy existen nombres de sobra.

“Creo que la región se merece un senador de la DC. Hay buenos nombres, José Miguel Ortiz, Álvaro Ortiz, Rodrigo Díaz... Podrían levantar la bandera como senadores de la DC. Hemos trabajado mucho por esta región, y creo que la DC se lo merece”, sostuvo el parlamentario.

Y si bien, el diputado prefiere no ahondar más en el tema, no tiene inconvenientes en analizar el presente y futuro de la falange.

“Que la DC termine con sus complejos de izquierda, que mire la realidad y se dé cuenta que la mayor parte de los chilenos no está politizada para un lado u otro, la mayoría quiere que le resuelvan problemas que son muy básicos y que están lejos, en mi opinión, de la discusión de la alta política”, enfatizó.

- ¿Cómo está hoy la DC?

-El partido ha sufrido una crisis mayor, desencadenada por la última

elección presidencial y parlamentaria. Pero esto se arrastra hace mucho tiempo, y tiene que ver con una crisis de identidad, de sintonía con la ciudadanía y falta de respuestas al Chile de hoy. Creo que la DC está bastante desorientada. Hemos sido parte de un conglomerado político por 28 años y si uno analiza las votaciones hemos ido perdiendo más de un

millón de votos en los últimos años, que según analistas no han emigrado a la centro izquierda, sino a la centro derecha. Siendo parte de La Nueva Mayoría, una versión más de izquierda de la Concertación, la DC se ha desperfilado completamente.

- ¿Y cuándo se pierde el rumbo? Usted mismo dijo, la DC fue parte de un conglomerado durante 28 años.

- Sí, estuvimos 20 años gobernando con la Concertación, que han sido los mejores gobiernos que ha tenido Chile en el siglo XX, que cambiaron la cara del país en materia de Derechos Humanos, de libertades y desarrollo social y económico. Pero, se produce un punto de inflexión cuando Claudio

Orrego pierde la primaria y eso significa que el PC entra a La Nueva Mayoría y en ese conglomerado se empieza a cuestionar todo lo hecho por la Concertación, impulsado por el PC, como si hubiera que pedir perdón por lo realizado en 20 años. Cuando muere Patricio Aylwin, uno de los prohombres de la Concertación, la cuña del PC fue: “hizo lo que pudo”. Como despreciando el proceso de transición, que fue muy difícil. Es muy fácil juzgar desde lejos. Es muy fácil cuestionar 25 años después de ocurridos los hechos, pero había que estar ahí.

- ¿Y tanto poder tiene el PC para hacer que la DC, uno de los partidos que llegó a ser el más grande de Chile, quede minimizado dentro del bloque?

- Es un poder de seducción, de cuestionamiento, de sembrar duda y debilitar las convicciones de la Concertación, que empezó a sentir vergüenza de lo que hizo y se le olvidó de todo lo que costó levantar el país. Evidentemente, estamos en otra época, el país tiene derecho a terminar con el Crédito con Aval del Estado, a construir mejores vivien-

das, más carreteras, pero creo que hay que ser justos. Faltó liderazgo político en la DC para decir eso y marcar las diferencias con la izquierda.

- En esa lógica, ¿Cuál es la opción de futuro?

- Ahora tenemos una elección interna, donde estamos apoyando a Fuad Chahín, que tiene la fuerza y la convicción necesarias para enmendar el rumbo del partido. Somos un partido de centro vanguardista, estamos orgullosos de lo que hicimos en los gobiernos de la Concertación, pero tenemos que tener la personalidad como partido de decir que no. El partido ha tomado banderas que no son nuestras, ahí se ha dado una contemporalización con el poder. Es decir, con tal de mantener algunos cuotas de poder en este conglomerado, ha estado dispuesto a ceder, incluso, convicciones profundas, como ocurrió con esta negociación por la mesa de la Cámara.

- ¿Entonces, supongo, es partidario de mantener las convicciones, aunque ello implique perder cargos y poder?

- Claro, en algún momento hay que rayar la cancha. El Presidente, Eduardo Frei Montalva, fue ministro de Obras Públicas del Presidente, Juan Antonio Ríos, y luego de una matanza en la cual tuvo intervención el Gobierno (conocida como la Masacre de la Plaza Bulnes), renunció al cargo, porque no le pareció bien. Hay ciertas cosas que uno no puede tranzar.

- ¿Eso falta en la DC?

- Eso falta, y si hay que perder el cargo, el sueldo o volver a caminar en la calle como cualquier otro chileno, que ocurra. Pero la DC no quiere perder cuotas de poder, por eso se negocia con los comunistas o el Frente Amplio. No tengo nada contra ellos, pero hay gente que apoya y defiende a Maduro, o Cuba, donde no hay democracia. Dicen que estamos hablando de otro país, pero los Derechos Humanos son universales. Cuando nosotros estábamos en dictadura, hubo gente en Inglaterra, Francia o España que nos defendía y salía a marchar por Chile. Ahora, nosotros hemos armado una bancada entre la DC y el PR, que nos parece un primer paso para reconstruir un centro político, después se podrán plegar algunos otros como el PS, o algún otro de centro como Evópoli, por qué no. Necesitamos enmendar el rumbo, porque el país está endeudado en más de 70 mil millones dólares. Nosotros nos plegamos al populismo y hemos perdido la responsabilidad. En lo '90 el país estaba tremendamente endeudado y la Concertación no sólo lo entregó cero deuda, sino como acreedor del mundo. Hubo responsabilidad fiscal.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Miércoles - 02/05/2018

## Diario Concepción

Año de reactivación: se proyectan obras por más de \$880 mil millones en la Región del Bío Bío

18 de Marzo 2018 | Publicado por: Felipe Placencia



Fotografía: Raphael Sierra P.

o 2017 se ejecutaron \$ 878 mil y en el 2016 fueron otros \$888 mil. ue se agilicen proyectos de tura en carpeta para este nuevo gional.



**Diario Concepción**

Lo escrito permanece

Hoy, infórmate a través de todas nuestras plataformas

diarioconcepcion

@diarioconce

@diarioconcepcion

[www.diarioconcepcion.cl](http://www.diarioconcepcion.cl)

## Política

UNA HISTORIA DE ACIERTOS Y DESACIERTOS

# Las marcas familiares en el Bío Bío, más allá de la polémica del nepotismo

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diariokoncepticon.cl

“Este tema genera una injusta percepción ciudadana producto del mal uso de un derecho que toda persona tiene, solo por el hecho de ser persona. Más allá de donde procede o de qué estirpe familiar proviene, ninguna persona pierde su derecho a participar de política”.

La frase es del ex gobernador de Arauco y otrora presidente del PS, Humberto Toro, quien respondió así una inquietud sobre la polémica que se ha originado en torno al nepotismo.

La frase de Toro es particular, no sólo porque algunos miembros de su familia también participan en política (su hija, Carolina, quizás la más conocida), sino también porque apunta al derecho que cada persona tiene de elegir el ámbito en el cual desarrollarse. Un punto que otros representantes políticos comparten.

Por cierto, Toro cree que hay prácticas en la que todos deberíamos ser críticos.

“No puede ser que desde el nivel jerárquico, el jefe directo de una persona designada sea un familiar; él o la designada debe tener competencias profesionales y técnicas; y participar como cualquier ciudadano de los llamados a concursos públicos”, comentó.

### Abundancia de marcas

El tema del nepotismo, que aún se debate por la intención de un grupo de parlamentarios de Evópoli de presentar un proyecto de ley que regule el tema (y ya ha logrado apoyo de RN y parte de la UDI), recuerda un tema que ha estado presente desde hace muchos años en la Región: las marcas familiares.

Y los ejemplos abundan en Bío Bío, desde las más exitosas hasta las que se han ido perdiendo conforme ha transcurrido el tiempo. Aquí algunas de ellas.

Consultados algunos dirigentes y militantes políticos, de distintos partidos, hubo coincidencias al mencionar los apellidos Van Rysselberghe y Ortiz como los que se han logrado mantener en el tiempo y forjar un proyecto político.

Más allá del recordado liderazgo de su abuelo, Enrique (regidor de Concepción) y de su padre del mismo nombre (diputado del Distrito 44), es un hecho que quien ha mantenido el nombre de la familia en

En medio de la polémica por un proyecto que busca regular el nepotismo, viene a la memoria un tema cercano: las marcas familiares. En la Región los ejemplos abundan, algunas más exitosas que otras, algunas en ciernes y otras que se niegan a morir. Aquí un repaso del auge y a veces caída de estos clanes.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

política ha sido la actual senadora, Jacqueline van Rysselberghe, quien ha formado equipo y ha motivado a sus demás hermanos a seguir sus pasos, como el diputado del Distrito 20, Enrique.

Otro caso son “los Ortiz”, quienes en el pasado se colocaban en bandos distintos, al interior de la DC, frente a los Sabag. En la actualidad, el diputado José Miguel Ortiz sigue a la cabeza de la marca, pero seguido desde cerca por su hijo, Álvaro, alcalde de Concepción.

El caso de “los Sabag”, la marca es ahora “responsabilidad” del diputado del Distrito 19, Jorge, quien en las últimas elecciones ha alcanzado altas votaciones y se perfila como posible carta al Senado (siguiendo los pasos de su padre Hosain, quien fue senador dos periodos).

### En ciernes

Una “marca” que está en ciernes es la de “los Saavedra”. El ex alcalde de Talcahuano, Gastón

Saavedra, logró una importante votación como candidato a diputado, despejando dudas sobre la derrota que había sufrido la Nueva Mayoría en el puerto.

Su hijo Eduardo, en tanto, que pudo ser candidato a la alcaldía, hoy es concejal de la comuna, pero trabaja para seguir los pasos de su padre. Y es probable que en ese objetivo, se cruce con un candidato que también tiene apellido histórico, Leocán Portus. El PPD, nieto del histórico líder DC en el puerto del mismo nombre, es actualmente consejero regional.

Otro caso es el de “los Muñoz”, Héctor y Francesca, marido y mujer. Él concejal de Concepción, ella diputada del Distrito 20, poco a poco comienzan a consolidar una forma de hacer política en la zona, bajo una mirada conservadora ligada a la iglesia evangélica.

Está por verse aún qué pasará con la marca Eguiluz. Lo anterior, considerando los constantes cuestionamientos a Claudio al interior de RN y la ausencia de una performance electoral destacada de su

RECUERDOS



**El proyecto de Evópoli**

Esta siendo analizado por el Gobierno, tras el apoyo de la RN y algunos diputados de la UDI. Se ingresaría al Congreso la otra semana.

**En todos los partidos**

Tanto en Chile Vamos como en La Nueva Mayoría se dan casos de marcas familiares en la Región del Bío Bío.

hijo, Joaquín, actual concejal de Concepción. Algo similar, aunque con matices, ocurre con "los Daroch", donde Bernardo dejará definitivamente la presidencia regional del PPD, y su hijo está a la espera de consolidar una carrera política, que ha tenido altos y bajos.

Otras marcas, como "los Rivera" y "los Navarro" han sucumbido por diversas razones. En el caso de la primera, está claro, influida por la situación judicial de Marcelo, ex alcalde de Hualpén. Su hijo Miguel, en tanto, sufrió una estrepitosa derrota en la última elección municipal. Ya separada de Marcelo, su ex esposa, Alicia Yáñez, construye su propia carrera en el Core.

La idea de que el senador, Alejandro Navarro, incorporara en la primera línea a su hermana, Viviana, parece, hasta el momento, solo un



FOTO:ARCHIVO/ GRUPO COPESA

**EL FALLIDO** nombramiento de Pablo Piñera como embajador en Argentina destapó la polémica sobre nepotismo.

intento fallido.

**Ley anti nepotismo**

¿Y qué pasará con el proyecto

que regula el nepotismo en los nombramientos del aparato del Estado? El diputado Luciano Cruz-Coke comentó que ya han logrado

**FRASE**

**"La idea es sacar el proyecto, pues lo que ha sucedido es que nos hemos encontrado con un vacío".**

Luciano Cruz-Coke, diputado de Evópoli del Distrito 10, Región Metropolitana.

**"Creo que en general, hay que perfeccionar y modernizar la función pública, completa".**

Mario Desbordes, diputado de RN del Distrito 8, Región Metropolitana.

**"Cuando una autoridad tiene la potestad de nombrar a otra autoridad... Es ahí donde no debe haber vínculo sanguíneo".**

Jorge Sabag, diputado DC del Distrito 19.

acuerdo con RN y algunos parlamentarios de la UDI, y ahora es analizado por el Gobierno.

"Este proyecto no se llama Pablo Piñera (...). La idea es sacar el proyecto, pues lo que ha sucedido es que nos hemos encontrado con un vacío, que puede ser suplido por algún sistema. En los cargos de confianza es más claro, pero en el aparato del Estado y en cargos menores, ahí uno de puede encontrar con muchas sorpresas", comentó.

**OPINIONES**

Twitter @DiarioConce contacto@diarioconcepcion.cl

**PARA QUE ESCUCHE CUANTO**  
*te queremos!*  
**50% dcto.**  
 En la segunda compra de audífonos.  
**POR TODO MAYO.**

**Hammersley**  
 AUDIOLOGÍA

**CENTRO AUDIOLÓGICO HAMMERSLEY**  
 Cochrane 635 Torre B - Of. 1103, Concepción  
 Tel. (56) 41 288 5688 - 41 288 5689

## Política

# 2.456

## estudiantes

Adhirieron por alguna de las dos listas en segunda vuelta, lo que representa una participación del 12%.

### Asunción de nuevo rector

Y marcha del miércoles 16 serán dos tareas inmediatas. El martes sería el cambio de mando en la FEC.

Javier Cisterna Figueroa  
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Claudia Maldonado (20), estudiante de cuarto año de la carrera de Licenciatura en Historia y militante de la Unión Nacional Estudiantil-Nueva Democracia, se transformó ayer en la presidenta electa de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Concepción (FEC).

Con un 54% de las preferencias, su lista "Vamos pedaleando", que aglutina fuerzas del Frente Amplio -Nueva Democracia, Movimiento Autonomista, SOL e Izquierda Libertaria- más el movimiento Dignidad e independientes, se impuso en un estrecho conteo de votos que se cerró pasada la medianoche.

En la otra vereda, con el restante 46%, la apuesta "Atrévete" de las juventudes de los partidos Comunista y Socialista más el colectivo social-cristiano Actúa, ocupó el segundo lugar de este balotaje, que contó con la particularidad de dirimirse entre dos cuadros de izquierda, en desmedro de la tradicional disputa con el Movimiento Gremial penquista.

No fue una elección cualquiera la que acaba de culminar en el órgano estudiantil de la UdeC. Cabe recordar que por tres semanas se vio suspendido el proceso a raíz de una denuncia por violencia sexual, ingresada de forma anónima por una estudiante en contra del candidato a presidente de la lista "Construye UdeC".

El caso abrió un intenso debate entre el alumnado, las listas en competencia y el Tribunal Calificador, producto de la ausencia de protocolos para afrontar esa clase de imputaciones. Actualmente, la denuncia se encuentra en la arena judicial.

En cuanto a lo político, también calificó de elección histórica por el carácter simbólico de su segunda vuelta, donde se encontraron fuerzas ascendentes del Frente Amplio y juventudes de partidos tradicionales, que habían perdido competitividad en la universidad desde hace casi una década.

Respecto a la participación, su sostenido declive en las urnas de la UdeC volvió a marcar pauta. Un 17% de los 20 mil 761 estudiantes regulares habilitados para sufragar lo hicieron en primera ronda. En esta segunda el total se redujo a un 12%.

La elección de Claudia Maldonado en la presidencia es otro elemento que destaca. Para volver a encontrar en la historia del estamento una mujer en condición de mandamás, hay que remontarse a la gestión de Karol Cariola, actual diputada del PC por la Región Metropolitana, quien se erigió como la primera presidenta de la FEC en toda su histo-



CLAUDIA MALDONADO, ESTUDIANTE DE LICENCIATURA EN HISTORIA

# Militante UNE será la segunda presidenta de la FEC en su historia

Con un perfil marcadamente feminista, la lista victoriosa, que reúne sensibilidades del FA, ya alista su trabajo de cara a los desafíos inmediatos en la U. de Concepción.

ria entre 2009 y 2010.

Maldonado, hoy, es la segunda, y asumirá en el contexto de las movilizaciones feministas que se reproducen en los distintos planteles universitarios del país, cuestión que, afirma, es su primera preocupación de cara a un cambio de mando que se desarrollará con seguridad el próximo martes, un día antes de la segunda marcha del año convocada por la Confech.

### Las definiciones

"Nos tiene esperanzados la idea de

que somos muchas mujeres las que estamos trabajando en este proyecto, creo que eso es un aspecto que nos diferenciaba de otras listas y que, como vemos el año, evidentemente van a ser las mujeres y las demandas que se han levantado de distintos espacios de mujeres las que van a llevar la agenda. La prioridad va a estar en trabajar y seguir contribuyendo a esta movilización que ha emanado", comentó Claudia Maldonado al ser consultada por las primeras acciones de la federación.

En ese sentido, sobre la marcha

por una educación no sexista del miércoles 16, indicó que se respetarán los esfuerzos de quienes con anterioridad han venido planificando las convocatorias.

Respecto al trabajo con otras organizaciones, como las Juventudes Comunistas y Revolución Democrática -con quienes comparten domicilio frenteamplista-, Maldonado sostuvo que están conscientes de que asumen tarde en la FEC, y que por tanto necesitan "de todas las fuerzas".

En cuanto a la intervención del órgano estudiantil en los espacios de decisión política a nivel nacional, la presidenta electa comentó que obtener vocería en la Confech "es una decisión que más allá de lo que nosotros impulsemos, se toma en las asambleas. Allí se les consulta a los estudiantes. Creo que este año, con el valor histórico de la federación, cumplirá un rol de liderazgo a nivel local y nacional".

Finalmente, detallando el vínculo que esperan profundizar con actores del Frente Amplio, Claudia Maldonado aseguró que "entendemos que el que hoy el conglomerado tenga presencia en el Congreso, para nosotros, es un escenario abierto. Es un nuevo agente que tenemos que saber cómo vincular con las federaciones".

### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

## Política

Javier Cisterna Figueroa  
javiercisterna@diarioconcepcion.cl

De paso por el sur del país se encuentra el diputado de Revolución Democrática (RD) Renato Garín, una de las figuras del Frente Amplio (FA) que constantemente se escucha cuando se trata de definiciones ideológicas.

Tras varias semanas de trabajo parlamentario, el congresista por la zona rural poniente de Santiago califica de "difícil" la instalación del bloque en el Congreso, principalmente producto de lo que señala como el afán "administrativo" del gobierno.

**- ¿Por qué se habla de una sequía legislativa?**

- Porque la actividad legislativa está muy frenada. El gobierno no está presentando proyectos de ley. Estamos viendo a un gobierno que viene por la vía administrativa, por ende la actividad en el Congreso no está muy interesante. Lo que sí está interesante es la facultad de fiscalización que tenemos. Estamos trabajando en todos los aspectos que nos permitan defender los derechos de las personas.

**- ¿Cuál es entonces la propuesta de gobierno que se lee?**

- Si uno lee el programa del Presidente, es un programa administrativo, no es un programa legislativo. Lo dije en noviembre. No estamos en un contexto de un gobierno legislativo-político, estamos en un gobierno administrativo-regulatorio. Es un intento por torcer las leyes aprobadas por Bachelet a través de vías administrativas.

**- ¿Apuntar al rol del fiscal Jorge Abbott es una respuesta también administrativa?**

- Todo lo que ha rodeado a Abbott, sus hechos y sus dichos, es muy grave, y estamos estudiando si acaso la gravedad de sus hechos y dichos configuran una causal de destitución según lo que norma al Ministerio Público. De ser así, vamos a empujar la destitución del fiscal nacional, para lo que cual se requiere diez firmas de diputados y luego esto lo conoce la Corte Suprema, donde deben votar favorablemente doce miembros de 21, lo que es muy difícil.

**- Antes se definían así en campaña, hoy por hoy, ¿podría decirse que el FA es antineoliberal?**

- Son tres ejes. Hay un eje entre el capital y el trabajo, otro entre la moral de las élites versus la moral de la ciudadanía y un tercero sobre el estatuto del cuerpo. En el primer eje estamos del lado del trabajo, y si el neoliberalismo está del lado del capital, somos antineoliberales. Pero no pondría ese acento, diría que somos una fuerza política que quiere actualizar el debate sobre el capital y el trabajo.

**- ¿Se puede actualizar ese debate sin ser soporte de la ex Concertación?**

- Ese es el debate que tenemos. A mí no me incomoda ser socialdemócrata, lo que me incomoda es la socialdemocracia neoliberal, el empate entre ambas tendencias para seguir haciendo lo mismo. Yo creo que el partido de nosotros, que es RD, es un partido más bien social-liberal que convive con liberales y con elementos más de izquierda.

**- Pero se les señala como el recambio histórico.**

- El fantasma del Mapu está presente siempre. El "guatón" Correa, Tironi, Flores, Bitar. Está la pregunta de si acaso nosotros en 20

RENATO GARÍN, DIPUTADO DE REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA

# “El ingreso del PC al Frente Amplio va a ser una de las decisiones más complejas”

Las bancadas del Frente Amplio preparan sus tesis de cara al congreso orgánico del sector. El diputado Renato Garín, desde RD, adelanta los puntos cruciales de esa y otras discusiones políticas que inevitablemente se vienen.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



FRASE

**“A mí no me incomoda ser socialdemócrata, lo que me incomoda es la socialdemocracia neoliberal”.**

**“Si hay un quiebre (en la Nueva Mayoría) creo que se abre la oportunidad de que el FA acoja fuerzas de izquierda de la NM”.**

**“Está la pregunta de si nosotros en 20 años más vamos a ser parte del problema o de la solución”.**

años más vamos a ser parte del problema o de la solución, pero yo prefiero correr el riesgo más que aferrarme a una tradición política que no me corresponde. Yo no me siento parte de la historia de la Concertación y no creo que haya que actualizarla.

**- ¿Cómo ve hoy a la ex Nueva Mayoría (NM)?**

- Pienso que hay dos decisiones claves. Qué va a pasar con la DC y con el PPD. En el caso de que se orienten hacia una política de alianzas similar o parecida a la NM, yo creo que ese bloque va a subsistir sin nosotros. Si se produce un quiebre, creo que se abre la oportunidad, que hay que discutir en su momento, de que el FA acoja fuerzas de izquierda de la NM y que se

dibuje otro escenario.

**- ¿Y qué pasa con el PS?**

- Lo que ocurre es que el PS es el defensor del legado de la Presidenta Bachelet, entonces cada vez que el FA haga una crítica a lo que se ha hecho los últimos 20 años, al parecer es una crítica al PS y eso genera una distancia. Sin embargo, en el Congreso y entre las bancadas, hay gran sintonía, te diré que prácticamente plena.

**- ¿Y con el PC hay sintonía?**

- Esa coincidencia con el PC yo diría que es generacional, lo que tiene que ver más con Karol Cariola y con Camila Vallejo, que con Teillier, Carmona y Gutiérrez. Dicho así me parece que con el PC tenemos una alianza más bien a partir de 2011 que política a largo pla-

zo. Yo creo que el ingreso del PC al FA va a ser una de las decisiones más complejas que hay que tomar.

**- ¿Para ustedes o para ellos?**

- Para los dos. Para nosotros también, porque el PC siempre va a tener, por doctrina, una vocación hegemónica y eso para RD puede ser complicado.

**- ¿Se mira en ese sentido lo que sucede en España con “Unidos Podemos”?**

- Miro mucho España, miro mucho a Íñigo Errejón. Hay una diferencia, porque Podemos surge inmediatamente con el movimiento social sin una historia partidaria previa. En el FA chileno, primero, hay una distancia de algunos años con el movimiento social y, segundo, dentro del FA hay partidos con 40 años de historia. Efectivamente el FA corre el riesgo que corre Podemos en España, de terminar siendo una fuerza auxiliar del sistema.

**- ¿Hay una disputa del tipo Errejón-Iglesias en el FA?**

- Sí, yo veo claramente que hay una fuerza socialdemócrata, que es RD y sus aliados, y en paralelo hay una fuerza de izquierda dentro del FA que está convergiendo. Hay quienes creen que el FA debe ser más centrista y hay otros que creen que deben insistir por la vía antineoliberal.

**- ¿RD necesita un contrapeso?**

- Yo creo que el FA está en una clara necesidad de organización y protocolo, y en la medida de que haya otra orgánica grande, que compense esta evidente asimetría que tiene RD dentro del FA, va a ayudar a organizarnos.

**- El congreso orgánico próximo es fundamental para ello.**

- Es muy clave. Creo que el congreso orgánico es una instancia decisiva para el FA.

**- ¿Cuál es su parámetro de éxito congresal?**

- El estándar para juzgar el éxito es la capacidad de que salgamos de ahí con un documento claro respecto de cómo va a funcionar el FA. Hoy estamos un poco corriendo mientras nos abrochamos las zapatillas. Eso tarde o temprano termina en un tropiezo. Lo que tiene que hacer el FA es abrocharse los cordones y después correr. Eso quiere decir poner primero la institucionalidad y después la acción política.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Política

Marcelo Castro Bustamante  
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Derechos de las personas en situación de discapacidad en el ámbito del Acceso a la Justicia: experiencias, alcances y desafíos”, fue el seminario organizado por la Facultad de Derecho de la Universidad San Sebastián y Senadis que convocó durante esta semana al ministro de la Corte Suprema, Lamberto Cisternas.

Este es uno de los magistrados del máximo tribunal del país que se ha especializado en esta temática. Pero también es reconocido en los círculos de Tribunales como un juez duro, y sus fallos lo hacen ver así.

Cisternas votó en contra del desafuero del ex diputado Marcelo Chávez, cuando se le pretendió llevar a juicio por el accidente que tuvo en San Pedro de la Paz en 2014. También votó en contra de los desafueros por casos de platas políticas de Iván Moreira y Fulvio Rossi, en donde, las causas finalizaron con una salida alternativa y el sobreseimiento, respectivamente.

En conversación con Diario Concepción, el ministro Cisternas justificó sus votaciones y entregó su opinión sobre el proyecto de imprescriptibilidad de los delitos sexuales, que fue presentado hace algunos días por La Moneda.

**-¿Cuál es el motivo de su visita a Concepción?**

- Participé en un seminario sobre acceso a la justicia de personas con discapacidad, en donde hice referencia a documentación internacional y a lo que hemos hecho como Poder Judicial, cosa que es bastante, hay que difundir y sensibilizar a otras áreas como la Fiscalía y la Defensoría en estos temas.

**-¿Cuál es el desafío en esta materia y cómo toman la evaluación extranjera?**

- La evaluación no es mala, pero tampoco es óptima. Tenemos mucha conciencia de lo que hay que hacer por delante, especialmente con el lenguaje de los jueces y funcionarios, y así calzar con el derecho de estas personas.

**-Y así cambiar esa imagen fría del Poder Judicial**

- Yo creo que esa imagen ya no existe, la gente ya no tiene una imagen fría del Poder Judicial, pero hay que hacer todo lo necesario para ir la cambiando.

**-A pesar de este cambio, igual existen críticas al sistema judicial, relacionado con el Ministerio Público ¿Cómo ven desde el Poder Judicial estos cuestionamientos?**

- Hay que distinguir, el Poder Judicial es una, y el Ministerio Público es otro, ellos investigan y mucha gente entiende que es lo mismo, pero no es así. Yo no sé mucho si la gente que critica tanto este tipo de entrevistas está fuera de la realidad, siempre que se postula a este tipo de cargos deben mostrarse ante quienes definirán el nombramiento, y ellos son libres de hacerlo. Yo no veo esto como indeseable y no se puede hacer mucha cuestión, ya que esto es así. No creo que la entrevista entre Abbott y Larraín haya sido decisiva, puesto que quien define es el Presidente. Ahora, sobre la cita por Moreira debe ser evaluado por el propio fiscal, pero se ha actuado con un poco de precipitación.

**-¿Influyó en estas críticas que se hable de casos judiciales**

LAMBERTO CISTERNAS ROCHA, MINISTRO DE LA CORTE SUPREMA

# “No estoy a favor de la imprescriptibilidad de los delitos”

De visita en el Bío Bío para participar en un seminario sobre acceso a la justicia, el integrante de la sala penal del máximo tribunal del país analizó la contingencia y dio su opinión sobre uno de los últimos anuncios del Ejecutivo.



**por delitos en contra de la probidad y que justo en el año 2015 estas causas estuvieron en pleno apogeo?**

- Probablemente, son elementos que tienen que haber influido.

**-¿Usted está a favor de eliminar el fuero parlamentario?**

- En principio no tengo defini-

ción, pero hay que estudiarlo mejor. La idea del fuero es que nadie ejerza una acción legal en contra de los parlamentarios sin alguna fundamentación, por lo tanto, en esa instancia se define si hay o no camino para seguir con el proceso.

**-¿A su juicio no habían antecedentes para quitar el desafuero**

### FRASE

**“La gente que critica tanto este tipo de entrevistas (como la de Abbott y Larraín) está fuera de la realidad”.**

**“La idea del fuero es que nadie ejerza una acción legal en contra de los parlamentarios sin alguna fundamentación”.**

**“A mi juicio no estaba acreditada la participación de los senadores Moreira y Rossi”.**

**del ex diputado Marcelo Chávez, del ex senador Fulvio Rossi y del senador Iván Moreira?**

- Yo voté en contra porque encontré que no había antecedentes suficientes para fundamentar un juicio en su contra.

**-Pero sí vota a favor del desafuero de Jaime Orpis.**

- Es que ahí hay otros elementos, y esto se ve caso a caso. Aquí hay suficientes antecedentes para seguir la investigación y un juicio.

**-Para usted, que dos personas ligadas a la política, que en plena campaña parlamentaria hayan elaborado y facilitado boletas ideológicamente falsas, ¿es delito?**

- No, a mi juicio no estaba acreditada la participación de ellos. Esta definición es muy fina y todo es opinable y diría que es una cuestión discutible y de apreciación que debe ser tomado con lo que uno sabe.

**-El Presidente Piñera anunció la imprescriptibilidad de los delitos sexuales ¿Cómo ve el Poder Judicial esta situación?**

- A propósito de otro proyecto, la Corte Suprema no hizo comentario sobre la situación. Esto, eso sí, no es un tema consultado al Poder Judicial y esto tiene que ver más con el fondo de la situación. Ahora, no hay una opinión y no la habrá tampoco. En lo personal, no estoy a favor de la imprescriptibilidad de los delitos.

**-¿Ni en delitos sexuales?**

- Creo que con lo que se ha hecho en respecto a los delitos de lesa humanidad, en lo cual hay un consenso universal, yo me quedo con eso y esto es absolutamente opinable y es una decisión política. Con lo hecho en delitos de lesa humanidad basta.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Política



FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

### Leonidas Romero será miembro de la Comisión de Ética de la Cámara de Diputados

El diputado de RN por el Distrito 20, Leonidas Romero, fue escogido por sus pares de partido como integrante de la Comisión de Ética y Transparencia de la Cámara de Diputados.

El nombramiento ya se hizo efectivo, pero no ha habido sesiones.

Sobre el nombramiento, Romero manifestó que durante la gestión en la comisión mantendrá la transparencia que existe actualmente en la corporación. "Hoy todo está más regulado, los diputados antiguos tienen

#### Tres comisiones

Pesca, Defensa y Ética son las comisiones en las que participa Leonidas Romero.

serios problemas con sus asesores, ya que no pueden viajar para cualquier lado, como lo hacían antes. Yo estoy en eso, porque no tengo nada que ocultar y si mis pa-

res de Renovación Nacional, votaron por mí para esta comisión. Yo digo con orgullo que no aparezco en ningún listado de Asipes, Corpesca, así que tengo autoridad moral para denunciar".

Para el ex alcalde de Coronel, existe una "danza de millones en sueldos y que la gente tiene derecho a saberlo que estamos haciendo, por algo nos escogieron", manifestó.

Con esto, Leonidas Romero deberá participar en tres comisiones parlamentarias; Pesca y Acuicultura, Defensa y Ética y Transparencia. (MCB)

**PDC**  
Partido Demócrata Cristiano

La Directiva Distrital y Comunal P.D.C Concepción, tiene el agrado de invitar a TODOS los militantes y simpatizantes, a un ACTO el Sábado 12 de mayo, a las 11:30 horas, en Barros Arana con Caupolicán, CONCEPCION

El motivo de este acto es demostrar a la comunidad que el partido se encuentra activo y vigente, firme en sus principios y orgulloso de la herencia de los FUNDADORES y de nuestros CAMARADAS PRESIDENTES DE LA REPÚBLICA ...

### Democracia Cristiana hará acto de unidad

A las 11:30 horas en Barros Arana con Caupolicán se reunirá la Democracia Cristiana en pleno, para demostrar unidad de cara a la salida de militantes históricos y la elección de mesa que será el 27 de mayo.

El acto, que es organizado por la falange distrital y comunal, quiere dar la imagen de que "el partido está unido, activo y vigente, firme en sus principios y orgulloso de la herencia de los fundadores y de nuestros camaradas Presidentes de la República", se lee

en la invitación repartida entre la militancia, donde se ve las imágenes de Eduardo Frei Montalva, Patricio Aylwin y Eduardo Frei Ruiz - Tagle.

Sobre el acto, el alcalde de Concepción y delegado nacional del partido, Álvaro Ortiz, manifestó que "es una actividad de militantes, en donde queremos dar noticias en positivo sobre los cientos de personas que nos quedamos, porque somos más democristianos que nunca". Mientras que el ex inten-

dente de la Región del Bío Bío, Rodrigo Díaz, no confirmó su asistencia al evento, "yo voy a seguir participando en la Democracia Cristiana, yo estoy y soy un militante del partido, y he participado en actividades relacionadas con ellos", señaló.

El acto se realizará horas después de que se conociera la salida de 101 militantes de la falange para integrarse al movimiento que conformará la ex senadora DC, Soledad Alvear.

**Madre**  
HAY UNA SOLA  
Y LA CELEBRAMOS  
EN MARINA DEL SOL

**HOY**

FIESTA CON  
**JORGE ZABALETA**  
**23 HRS.**  
EN MC DISCOTHEQUE

**MAÑANA**

El mejor  
**Buffet**  
para la mejor  
**Mamá**  
DESDE LAS 13 HRS.  
EN MARINA RESTAURANTE

marinadelsol.cl f t CASINO MARINA DEL SOL TALCAHUANO

## Ciudad

FOTO: COMISIÓN DE LIBERTAD CONDICIONAL DE CONCEPCIÓN



### Corte negó libertad condicional a "El Martillo"

La Corte de Apelaciones rechazó el recurso de amparo presentado por la Defensoría Penitenciaria en contra de Gendarmería, por la no inclusión de Reinedio Jaime González Durán, conocido como "El Martillo" en la nómina de postulantes a la libertad condicional, quien cumple conde-

nas por 10 años y un día y 5 años y un día, como autor de los delitos de tráfico de drogas y lavado de activos. La Primera Sala rechazó la acción, ya que el recurrente debe cumplir dos tercios de las penas impuesta antes de optar a la libertad condicional, como exige la ley.

Carolina Abello Ross  
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Finalmente, la ministra en visita del caso Matute, Carola Rivas, accedió a la petición de los abogados de la familia y reabrió la investigación, por la muerte del universitario en 1999 en la discoteca La Cucaracha.

Sin embargo, en el dictamen, la magistrada acogió la realización de 11 de las 16 diligencias solicitadas y rechazó aquellas que ya fueron practicadas o que no aportarían al esclarecimiento de los hechos.

Este hecho ya es analizado por Álex Matute y los abogados Fernando Saenger y David Vargas, quienes podrían apelar a la Corte para que se realicen las cinco diligencias restantes.

Entre las que fueron acogidas, Carola Rivas instruyó a la Brigada de Homicidios Metropolitana de la Policía de Investigaciones, para que realice una nueva entrevista a Damián Díaz, a cargo del transporte del personal de la discoteca La Cucaracha, al momento de los hechos. Además, accedió a interrogar a siete personas y a la inspección ocular de los videos que se han reunido en la causa.

La ministra Rivas decretó también que la PDI ubique y entreviste a tres personas, entre ellos los excomisarios de la policía civil Herwin Rojas y Carlos Stuardo, para que expliquen el origen de la carpeta "Hoja de Parra", cuyo resultado podría desembocar en nuevas diligencias. En esa carpeta estaba el contenido de la tesis que hoy investiga la jueza, que indica que Matute fue drogado con pentobarbital para ser abusado sexualmente.

La ministra aceptó también un caireo entre Gerardo Roa y una testigo. Asimismo, accedió a que se entrevistara a los padres de Roa.

Sobre las peticiones del Consejo de Defensa del Estado, la ministra Rivas las desechó debido a que las consideró impertinentes.

Respecto a volver a interrogar al prefecto (r) de la PDI Héctor Arenas, a raíz de las dudas que ha formulado sobre los resultados de los peritajes desarrollados por expertos que permitieron hallar pentobarbital en los restos de Jorge Matute Johns, la ministra lo descartó por improcedente, por considerar que el exdetective no posee los conocimientos y preparación para cuestionar el trabajo científico de los especialistas.

El dictamen agregó que: "se realizó un profundo análisis científico de los hallazgos y resultados, con la intervención de varios expertos en la materia, quienes fueron elegidos precisamente por su experticia avalada por cada uno de los currículos agregados, resultando a juicio de esta ministra, certeros, verosímiles, completos y convincentes y además, apoyados con literatura médica, química y farmacológica internacional y validada".

#### La apelación

Desde Santiago, Álex Matute declaró estar tranquilo, pues se acogió la mayor parte de las diligencias solicitadas. Sin embargo, dijo que espera estudiar la resolución para ver por qué la ministra rechazó cinco de ellas, tras lo cual hablará con los abogados para decidir si apelan o no, "aunque



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

MAGISTRADA SÓLO ACOGIÓ 11 DE LAS 16 SOLICITUDES

# Ministra Rivas reabrió caso Matute y familia estudia apelar por rechazo a diligencias

Entre ellas están considerados interrogatorios a los excomisarios Rojas y Stuardo, para que expliquen el origen de la carpeta "Hoja de Parra, y a Gerardo Roa.

yo soy partidario de apelar".

En Concepción, el abogado Fernando Saenger explicó que solicitaron que se esclarezca por qué la teoría "Hoja de Parra" no estaba inclui-

da dentro del expediente, y ni siquiera fue conocida por ellos como abogados querellantes.

En cuanto al interrogatorio a Gerardo Roa, Saenger explicó que la

familia Matute nunca ha estado conforme con las explicaciones que ha dado el amigo de Jorge Matute con respecto a lo ocurrido esa noche en la discoteca.

El profesional agregó que ellos esperan a asistir a las diligencias, según las nuevas normas del derecho que se pueden aplicar al sistema antiguo de justicia.

"Estamos abocados en que hay nuevas diligencias y estas tienen que realizarse en los próximos meses. De esas diligencias pueden salir otras, como siempre ocurre en estas investigaciones. Estamos hablando del sistema antiguo, de tal modo que tenemos que ver como se realizan", añadió.

En cuanto a las diligencias que no fueron acogidas, Saenger detalló que "nosotros tenemos el derecho a apelar a la corte. La apelación significa que se va el expediente a la corte y la ministra puede conceder la apelación. La apelación no requiere fundamente, se apela derechamente".

Según explicó el abogado, tienen cinco días corridos para presentar la apelación, por lo que tendrían hasta el próximo miércoles para hacer efectivo el recurso.

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion.cl  
contacto@diarioconcepcion.cl

# Ciudad

**Javier Cisterna Figueroa**  
 javiercisterna@diarioconcepcion.cl

Pocos días restan para que Carlos Saavedra, rector electo de la Universidad de Concepción, se transforme en la máxima autoridad académica del plantel penquista.

Precisamente, antes de la ceremonia del lunes -que coincide con la celebración de los 99 años de la casa de estudios-, Saavedra concretó el viernes una nueva presentación de integrantes de su equipo.

En la oportunidad, el físico aprovechó de encabezar una reunión con buena parte del círculo cercano que lo acompañará.

“Queríamos tener una posibilidad de encuentro, que todos se conocieran. Hay que recordar que hay más campus, más áreas de trabajo y no todas las personas se conocían previamente. Eso muestra la amplitud en la construcción del equipo y, al mismo tiempo, hemos revisado aspectos comunicacionales, protocolares y reglamentarios en el inicio de nuestras actividades”, apuntó Saavedra.

Entre los nuevos cargos, el rector electo destacó la situación del Campus Chillán, que cuenta desde ahora con director nominado. “Incorporamos a Chillán y el lunes nombraremos a parte del equipo en Los Ángeles, que será ratificado en una actividad probablemente miércoles o jueves en el campus, directamente, con todo el cuerpo académico de allá”.

Consultado por la relación con la nueva federación de estudiantes, electa la pasada jornada, Saavedra



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

A DÍAS DE ASUMIR EN RECTORÍA DE LA U. DE CONCEPCIÓN

## Saavedra suma nuevos nombres a su equipo

**Diez cargos se sumaron ayer a los ya conocidos. Próximo lunes se concretará cambio de mando en plantel.**

comentó que espera “tener una relación fluida con las organizaciones estudiantiles y también sindicales

de la universidad, así que felicitar a los estudiantes por terminar su proceso eleccionario y felicitar a

quienes resultaron ganadores”. En cuanto al diálogo con autoridades del Ministerio de Educación,

### 11 horas del próximo lunes

Es el horario estipulado para la ceremonia de cambio de mando y cumpleaños de la U. de Concepción.

contó que no han existido instancias de acercamiento, como sí ha sucedido “con la mayor parte de los rectores del Cruch. En particular hemos sostenido reuniones con los rectores UBB y Ucsu para definir formas de trabajo colaborativo”.

Los nuevos cargos nominados son los que siguen: en Rectoría, Karen Candía (Dirección Radio UdeC); en Vicerrectoría, Verónica Madrid (Dirección de Servicios Estudiantiles), Cristhian Pérez (Subdirección de Docencia); en Vicerrectoría de Relaciones Institucionales, Moira Délano (Dirección de Relaciones Institucionales); en Vicerrectoría de Investigación, Claudio Maggi (Dirección de Innovación); en Vicerrectoría de Asuntos Económicos, Miguel Quiroga (Dirección de Finanzas); en Campus Chillán, Pedro Rojas (Dirección General), Juan Alberto Barrera (Subdirección de Campus), Claudia Tramón (Unidad de Innovación) y Diego Rivera (Vinculación).

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
 contacto@diarioconcepcion.cl

## DIPLOMADO

### Gestión de Calidad y Acreditación de Laboratorios Clínicos

#### Descripción

Programa dirigido a Bioquímicos, Tecnólogos Médicos, Médicos Cirujanos y Químicos Farmacéuticos, interesados en temas como Bioseguridad en el Laboratorio Clínico, Gestión de Calidad por Procesos y Gestión de Documentación para Acreditación de Laboratorios Clínicos.

#### Inicio de Clases

Mayo de 2018

#### Contacto

email: [formacionpermanente@udec.cl](mailto:formacionpermanente@udec.cl)  
 teléfono: (41) 2661187 - 2661387 - 2661230  
 web: [www.formacionpermanente.udec.cl](http://www.formacionpermanente.udec.cl)



## Ciudad

EXPERTOS ASEGURAN QUE EN CHILE EXISTE UNA DEUDA CRÓNICA CON EL SUEÑO

# “Horario de invierno es beneficioso sólo si se mantiene estable todo el año”

Mauro Álvarez S.  
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Una hora más de sueño tendrá la población chilena a contar de las 00.00 horas de mañana, cuando el reloj se atrase una hora, es decir los 60 minutos que se deberá retroceder el reloj aumentará a “25 horas” el día hoy a excepción de la Región de Magallanes y la Antártica Chilena, que continuarán con el actual horario de verano.

Esto, según Carmen Gloria Betancurt, psiquiatra de la UdeC y ex presidenta de la Sociedad Chilena de Medicina del Sueño, Sochimes, es beneficioso sólo si la medida se mantiene fija por el resto del año, al igual como ocurrió el año 2015.

“Devolvernos a nuestro horario de invierno (GMT-5), que es el más cercano al huso de horario geográfico que deberíamos tener (GMT-4), es decir más cerca del huso de Perú y Ecuador, nos va a permitir descansar una hora más, lo que conllevará a un mejor funcionamiento tanto intelectual como físico para toda la población. Por lo tanto, cambiar la hora este fin de semana no es malo, porque nos devuelve a lo más cercano que nos corresponde fisiológicamente, a diferencia del actual (horario de verano) igual al de Groenlandia y Brasil”, explicó.

### Efectos negativos del horario de verano

Cambiar la hora nuevamente en agosto es perjudicial, explica la psiquiatra, pues a su juicio existe una deuda crónica pendiente con el sueño. Si a esto se le agrega un desfase horario, todos los días que deban trabajar versus los días libres tendrán una mayor presencia de falta de sueño. “Este efecto es comparable a un viaje transmeridiano, como si viajáramos a Europa, entonces todos los lunes la gente funciona más lento, por lo que no puede desarrollar sus actividades al 100% durante la mañana, por la somnolencia en sus organismos la gente no reacciona del mismo modo, la secreción de cortisol y otras hormonas que tienen que ver con el estado de alerta y con la buena capacidad de respuesta al estrés, están a temprana hora en niveles bajos, por lo que mantener el horario de invierno durante todo el año es lo más prudente, lo contrario no tiene sentido”, recaló la profesional.

Opinión que coincide con la del doctor John Ewer, del Centro Interdisciplinario de Neurociencia de Valparaíso,

Especialistas coinciden que los cambios dos veces al año son **inapropiados** y anti naturales puesto que afectan el desarrollo psicológico, cognitivo y productivo de las personas.



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE



**“Detrás de los cambios de hora hay intereses económicos. Con mayor presencia de luz en las tardes se fomenta el consumo”.**

Carmen Gloria Betancurt, psiquiatra UdeC y ex presidenta de Sochimes.

te, ayudando así al medio ambiente.

“El argumento del ahorro energético ya no es válido como lo fue hace un siglo atrás, cuando se empezó con esta costumbre. Los únicos ahorros calculados eran en iluminación (porque motores y calefactores eléctricos gastan lo mismo), pero eso cambió radicalmente, a fines del 2015, con la prohibición mundial de las ampolletas incandescentes que entregaban sólo el 5% de luz y el resto en calor. Si el país quiere ahorrar en iluminación, el mejor camino es usar moderna tecnología LED, ya que el ahorro será en forma permanente, económica y sustentable sin incomodar a nadie”, precisó Plett.

“Desde el 2015 que estamos advirtiendo de los efectos adversos que provoca en las personas el cambio de hora, a causa del llamado ‘ahorro energético’, ya que no hay evidencia que el cambiar la hora sea favorable o tenga algún aporte a la población, por el contrario hay efecto deletéreo, que se producen cuando se pasa de horario de invierno a horario de verano”, sostuvo la psiquiatra UdeC.

Agregó además que, según la encuesta CEP de 2015, cuando se decidió mantener el horario de invierno, reveló que el 58% de la población prefería este horario, porque tenían más luz en las mañanas, situación que han conversado con la sociedad científica concluyendo que, existen intereses económicos, con el uso de los horarios de invierno y verano.

“Detrás de los cambios de hora hay intereses económicos, que tienen que ver con que una sociedad transformada en vespertina, se vuelve consumidora. La salud no vende y no ha vendido nunca, lo que sí vende es una sociedad enferma, por lo tanto con mayor presencia de luz en las tardes, la gente consume más, fomentándose la venta tanto en el retail como en las farmacias, con la venta de medicamentos, ya que una sociedad enferma genera mayores ingresos”, concluyó la psiquiatra Carmen Betancurt.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

Atlántico y cuando cambiamos la hora tendremos el de Bolivia. Como la luz del sol es la que encarrila nuestro reloj biológico y le dice cuándo comienza el día, porque es la fuente más fuerte de luz a la cual tenemos acceso, significa que la mayoría de la población arrastra un déficit crónico de sueño de dos horas, por sobre el que seguramente ya tiene, y en adolescentes la situación es peor”.

### Efecto Jet Lag

Los especialistas coinciden en que estos cambios bruscos son completamente inapropiados y anti naturales para el ser humano, puesto que afectan su desarrollo psicológico, cognitivo y productivo.

“Las personas pueden sentir un jet lag de hasta tres semanas, hasta que logran la adaptación horaria de una hora, con diversas molestias y pérdida de concentración. Necesitamos crear conciencia en las autoridades en relación a que los humanos no somos un reloj de arena y no fun-

cionamos de la misma manera a cualquier hora”, comentó Erwin Plett, director de Alfa Lux y vicepresidente de la comisión de energía del Colegio de Ingenieros de Chile, AG.

“La luz del sol es la que sincroniza el reloj biológico en los seres humanos y le dice cuándo comienza el día, por lo tanto, cuando a mí me ponen una hora que no es lo cercano a mi huso horario fisiológico, yo tiendo a despertarme mucho más tarde, los días que me lo permito por libertad, a diferencia de los días que me toca hacerlo con el despertador. En Chile tenemos situaciones más relevantes que resolver, en cuanto a salud pública. Es absurdo someter a las personas a un estrés, preguntándose ¿cuándo es o no el cambio de hora? Las autoridades deberían hacer una ley en la que se establezca el huso horario GMT -4 para todo el año, ya que esta situación de forma constante sólo afecta a la población”, enfatizó Carmen Betancurt.

### ¿Ahorro energético?

Los especialistas coinciden en que la justificación de “mayor ahorro energético” no es correcto porque si se invirtiera en tecnologías LED y sistemas inteligentes de domótica, se podría bajar el consumo eléctrico en iluminación de un 19% a sólo el 2% del total de energía eléctrica en Chile, ahorrando energía permanentemente.



ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

quien indicó que “Chile ocupa un huso horario errado. Nos corresponde geográficamente el mismo de Perú, pero en la actualidad tenemos el de Brasil /

# Ciudad



FOTO ISIDORO VALENZUELA M

**VOTACIÓN.** Desde el martes hasta el 29 de junio la ciudadanía podrá elegir entre dos opciones.

## Más de treinta propuestas compiten por ser la mejor en el uso de espacios públicos

Fueron 33 propuestas las que recibió el jurado del "Concurso de Ideas: Plan Maestro Explanada Cívica Bío Bío, para mejorar la conectividad entre la provincia de Concepción y el Río Bío Bío, respecto al uso de los espacios públicos que dejaría el eventual soterramiento de la vía férrea entre los puentes Chacabuco y Llacolén.

El jurado que elegirá a dos propuestas finalistas está compuesto por 17 personas que incluye a autoridades de Gobierno, académicos, arquitectos urbanistas y dos representantes de vecinos del sector.

Los dos proyectos estarán disponibles desde el próximo martes para que la ciudadanía vote por el proyecto ganador, a través del sitio web [www.explanadacivicabiobio.cl](http://www.explanadacivicabiobio.cl) o de manera presencial en un stand itinerante que recorrerá la ciudad.

El seremi de Transporte en la Región, quien además es el presidente del jurado, Jaime Aravena, destacó que el concurso de ideas valoriza la incorporación de la ciudadanía, a diferencia de otros proyectos.

"Mucha gente dice que no se le consulta sobre los

**Un 27 % de avance** del diseño de ingeniería del eventual soterramiento de la vía férrea.

proyectos públicos, y hoy, tienen la oportunidad de expresar su opinión a través de la votación. Esperamos que participen al menos unas cinco mil personas para validarlo, no basta con que voten trescientos, por ejemplo" indicó el seremi.

La licitación del diseño de ingeniería se lo adjudicó el año pasado la empresa española PEYCO.

Entre los miembros del jurado, destacan personajes con una destacada trayectoria como Juan Pablo Gramsch, arquitecto urbanista y colaborador del proyecto Ribera Norte; Jorge Moscato, arquitecto de la Universidad de Buenos Aires, con experiencia en planificación urbana y también colaborador del proyecto Ribera Norte y Antonia Lehmann, Premio Nacional de Arquitectura 2004.

En tanto, la seremi de Go-

bierno en el Bío Bío, Francesca Parodi, afirmó que el soterramiento de la línea férrea "es una prioridad para el Gobierno porque es un compromiso presidencial. Calculamos terminar el diseño de ingeniería el próximo año. Posterior a eso, buscaríamos el financiamiento para ejecutarlo lo antes posible", aseguró, sin comprometerse con plazos.

Con un recorrido por el Teatro Biobío, miembros del jurado y autoridades de Gobierno visualizaron los proyectos del concurso en exposición.

Respecto a las áreas del diseño de ingeniería, está el soterramiento de la línea férrea entre los puentes Llacolén y Bicentenario interviniendo los ejes Avenida Los Carrera, calles San Martín, O'Higgins y Padre Hurtado; el traslado del patio de maniobras de EFE a Hualqui y el diseño de la estación intermodal soterrada.

El presidente del directorio de FESUR, Alejandro Tudela, manifestó que "el proyecto se haría en toda la faja de EFE y no tendrá expropiaciones", refiriéndose al sector del eventual soterramiento.

## Autoridades destacaron la inserción laboral femenina en trabajos "masculinizados"

Cerca de 2 mil 500 trabajadores pertenecen a Asmar. De ellos, 181 son mujeres y realizan labores que históricamente han estado ligadas al trabajo masculino.

Algunas de ellas desempeñan funciones en áreas técnicas, contando también con una dirigente sindical mujer.

La Región del Bío Bío presenta la tasa de menor participación laboral de mujeres (de 42,6 %) por cada cien mil habitantes, inferior a la tasa nacional, cercana a un 45 %, que es

una de las más bajas de Latinoamérica.

Ingrid Coronado tiene 47 años, y llegó a Asmar en 1992 como una estudiante en práctica. Trabajó ahí durante tres años para volver posteriormente en 2007, como ingeniera en producción, estando a cargo actualmente de 20 hombres. También, se desempeña en el taller de pintado de los buques.

"A medida que pasan los años, va ocurriendo un cambio de mentalidad de los colegas varones, respecto a la inclusión de mu-

jeres en la empresa", sostuvo Coronado.

El seremi del Trabajo en la Región, Carlos Jara, manifestó que "las demás empresas debieran replicar el ejemplo de Asmar", aseveró.

Andrea Rodríguez es técnico en producción y es la única mujer en trabajar en el taller de armería.

En tanto, la seremi de la Mujer y Equidad de Género en el Bío Bío, Marissa Barro, afirmó que "hay mujeres que hacemos 'la pega' igual o mejor que los hombres", pidiendo más inclusión en las empresas.

FOTO CAROLINA ECHAGUE M



**JORNADA DIRECTIVA**  
Herramientas Técnicas de Interpretación y Análisis de la Norma ISO 9001:2015

<b>Dirigido a:</b>	Profesionales o técnicos que desarrollen actividades de implementación, mantención y/o auditoría de sistemas de gestión de la calidad basados en ISO 9001.
<b>Objetivo:</b>	Interpretar los cambios de la norma ISO 9001:2015
<b>Contenidos:</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Módulo 1:</b> Identificar los conceptos fundamentales de los sistemas de gestión de la calidad basados en la evolución de la norma ISO 9001.</li> <li>• <b>Módulo 2:</b> Analizar la estructura y requisitos normativos del modelo de gestión de la calidad basado en la norma ISO 9001:2015, y los beneficios que el modelo de gestión aporta a las organizaciones.</li> <li>• <b>Módulo 3:</b> Interpretar y operar la norma ISO 9001:2015, sus principales cambios y nuevos requisitos.</li> <li>• <b>Módulo 4:</b> Emplear las diferencias de la norma ISO 9001 versión 2008 y 2015, realizar una comparación de las normas e identificar claramente el impacto de los cambios para las organizaciones.</li> </ul>
<b>INFORMACIÓN GENERAL</b>	
<b>Duración:</b>	16 hrs.
<b>Incluye:</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Servicio de cafetería</li> <li>• Carpeta con material didáctico con documentación de apoyo</li> <li>• Diploma de aprobación enmarcado</li> </ul>
<b>Certificado:</b>	Se otorgará certificado de aprobación a quienes asistan un mínimo del 75% de las horas de clases programadas.
<b>Lugar:</b>	Espacio UdeC, Barros ARana 631, piso 4, Galería Universitaria, Concepción.
<b>Valor:</b>	\$144.000.-
<b>Código SENCE:</b>	1237948031
<b>Consultas:</b>	Geovanna Fernández A. gefernandez@udec.cl 041-2204392 / 041-2661178

*Actividad sujeta a un mínimo de 12 participantes.*

[www.udeccapacita.cl](http://www.udeccapacita.cl)

**DECRETO N° 030-CT-2018**

1.- Dispóngase la prohibición del uso de calle Maipú, entre Ainavillo y Galvarino, con el objeto de que Empresa Constructora CAPREVA Ltda. RUT: 80.231.300-4, ejecute el cierre de esta, para efectuar trabajos de "Desmontaje de Grúa Torre. Edificio Vivo Maipú N° 1663", a contar del 12 de Mayo del 2018 desde las 8:00 hrs.

2.- Por tal motivo se deberá desviar los servicios de locomoción colectiva y particular que utilicen actualmente Maipú entre Ainavillo y Galvarino por las siguientes calles: Maipú - Galvarino - Los Carreras - Ainavillo - Maipú - recorrido habitual.

POR ORDEN DEL SEÑOR ALCALDE: ANOTESE, COMUNIQUESE, PUBLIQUESE Y ARCHIVESE.

<b>SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS</b> DIRECTOR DE TRÁNSITO	<b>PABLO IBARRA IBARRA</b> SECRETARIO MUNICIPAL
--	--

## Economía &amp; Negocios

<b>INACER</b>	
Octubre-diciembre	+3,1%
<b>IPC</b>	
Abril	0,3%
Anual	1,9%
<b>TPM</b>	
Desde 18/05/2017	2,50%

<b>UNIDAD DE FOMENTO</b>	
<b>\$27.028,65</b>	
<b>UTM MAYO</b>	
<b>\$47.396,00</b>	

<b>BOLSAS DE VALORES</b>					
Ipsa	5.702,85	-0,13%	Igpa	28.796,25	-0,08%
<b>MONEDAS EXTRANJERA</b>					
Dólar Observado	\$626,82		Euro	\$747,64	
<b>COMMODITIES</b>					
Celulosa ( US\$/T)	\$1.158,64		Cobre (US\$/libra)	\$311,57	
H. de Pescado (US\$/T)	\$1.048,11		Petróleo (US\$)	\$ 77,46	



FOTO:GENTILEZA CORMA

76,8%

de la fabricación de este producto tiene como objetivo la calefacción de hogares.

\$500 mil

a un millón 800 mil pesos es el rango de precio de una estufa que trabaja con pellet como fuente de energía.

veedores utilizan parte de la materia prima para alimentar sus propias calderas o para revenderlas a otros procesos.

El grupo JCE, creó el 2007 la empresa Andes Bio-Pellet en Santa Bárbara y hoy es uno de los fabricantes más importantes del mercado, produciendo cerca de 15 mil toneladas anuales que comercializan en todo el país.

El jefe de planta, César Sepúlveda, cuenta que el mercado para este biocombustible amigable con el medio ambiente, presenta mucha demanda y ha crecido en especial en regiones con alta contaminación donde además el Estado ha puesto incentivos para la reconversión a sistemas de calefacción no contaminantes.

“Es un mercado que seguirá creciendo y los precios de las estufas así lo demuestran: hoy cuestan la mitad de lo que valían al comienzo y su precio bajará aún más”. El valor de las estufas no es un tema menor. Cada una puede costar entre 700 mil y un millón 800 mil pesos.

**La eficiencia del pellet**

Las cifras apuntan a que las emisiones de una estufa a pellets son más de 50% más bajas que las de leña, destacando que los calefactores que utilizan este producto no pueden ser mal operados dado que la combustión es regulada de forma automática.

Para los fabricantes y comerciantes por ahora el principal desafío es cumplir con la demanda de los miles de consumidores que se han cambiado al pellet, requerimiento que no siempre se ha cumplido en años anteriores. Y en el largo plazo, asegurar el abastecimiento sostenido de materia prima durante todo el año.

De hecho, el consumo va en aumento. El plan de descontaminación de Temuco y Padre Las Casas que comenzó el 2013, trajo un cambio tecnológico muy relevante para cerca de 600 hogares de estas comunas. A través de subvenciones se retiraron las clásicas estufas a combustión lenta por modernos equipos que funcionaban con pellets, un producto poco conocido a la fecha y, que hoy, bajo la llamada etapa del recambio de calefactores, ha alcanzado la no despreciable cifra de 3.600 nuevos equipos instalados en las ciudades, sin contar las que los particulares han adquirido por sus propios medios. (SM)

**OPINIONES**

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

Equipo Economía & Negocios  
contacto@diarioconcepcion.cl

Una marca para la Región: la producción de pellets está mayormente concentrada en Bío Bío, donde se fabrica cerca de 90% del total nacional. De la mano con esta nueva tecnología ha surgido toda una industria dedicada a la fabricación y distribución del pellet además de la venta y mantención de los nuevos equipos.

Renzo Godoy, gerente general de Pro Energy de Los Ángeles, cuenta que comercializan bolsas de marca Natural Pellet, desde Santiago hasta Coyhaique.

“Compramos la materia prima limpia a grandes aserraderos y todo proviene de procesos de remanufactura de madera. Este material lo pasamos por un triturador que homologa el tamaño y luego lo llevamos a tres máquinas peletizadoras. Hoy en día, estamos produciendo aproximadamente 500 toneladas de pellet a granel al mes”, precisa.

Para los fabricantes que compran la materia prima, el mercado no permite producir todo el año a plena capacidad, generando escasez de pro-

REGIÓN ES LA CAPITAL DEL PELLETT PARA LA COMBUSTIÓN

# Región concentra el 90% de la producción de pellets en Chile

**El mayor reto para los fabricantes es lograr una producción acorde a la creciente demanda. Producto camina a consolidarse en los hogares de miles de chilenos.**

ducción en los periodos más álgidos de venta, por esa razón en los meses de baja demanda guardan stock.

“Lamentablemente el mercado es demasiado domiciliario, en época de baja demanda no hay venta de

producto, ya que no hay calderas industriales que utilicen 100% pellet”, agrega Godoy.

Las cifras oficiales apuntan a que el 76,8% de la fabricación de este producto tiene como objetivo

la calefacción de hogares, dejando muy marcada la venta del producto a las estaciones de otoño, invierno y parte de la primavera. Otro factor que influye -aseguran los fabricantes- es que mucho de los pro-

## Economía & Negocios

FOTO: GENTILEZA ASIPES



### Asipes celebró desayuno empresarial

“La sustentabilidad de nuestro sector debemos comprenderla en sus tres dimensiones: social, económica y medio ambiental, por lo tanto, cuando al menos uno de estos aspectos se ve amenazado, se afecta la sustentabilidad como un todo”. Así de enfática fue Macarena Cepeda Godoy, presidenta de la Asociación de Industriales Pesqueros (Asipes), al pronunciar su discurso de apertura del Desayuno Empresarial “Sustentabilidad, atributo de la competitividad”, aludiendo directamente a la decisión de la Comisión de Pesca de la Cámara de

#### Visita estelar desde Perú

La invitada al foro empresarial fue la pdta. de la Sociedad Nacional de Pesquería del Perú, Elena Conterno.

Diputados, de tramitar una moción que propone capturar el recurso jibia sólo utilizando aparejos artesanales.

Esta determinación es resistida

por el gremio industrial pesquero, lo que a juicio de la representante de Asipes “obliga al sector industrial a dejar la mecanización y tecnología de captura que utiliza, para hacerlo ‘a mano’ en una práctica inhumana y ancestral”, además de poner en peligro contratos internacionales de abastecimiento junto con los empleos de la flota y las plantas de proceso, ubicadas principalmente en la Región del Bío Bío, que suman al menos 2 mil 500 puestos de trabajo que dependen de la captura y procesamiento del recurso jibia.

#### FRASE



**“La nueva autoridad energética debe hacer un esfuerzo en educación sobre estructura tarifaria para Pymes”.**

Gustavo Alcázar, presidente del Comité Regional Asimet Bío Bío.

Javier Ochoa Provoste  
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

La Asociación de Industriales Metalúrgicos y Metalmeccánicos (Asimet) convocó al seremi de Energía, Rodrigo Torres a la segunda reunión del año para abordar la contingencia y los desafíos en materia energética con impacto en el gremio.

El presidente del Comité Regional Asimet Bío Bío, Gustavo Alcázar, sostuvo que en materia económica el tema de las expectativas es clave, reconociendo que hoy son más positivas que en el pasado reciente, situación que ha impactado a favor y a la par al sector metalmeccánico en relación a las actuales condiciones y a lo que se proyecta.

“Hay indicios de brotes verdes, pero en la práctica aún no hay un movimiento significativo. Los grandes proyectos mineros, que son los que más mueven la economía, se empiezan a desmenujar, y es muy probable que algunos entren a la etapa de ejecución pero, aun así, no es algo inmediato”.

En cuanto a los niveles de empleabilidad, Alcázar explicó que una vez que terminan las etapas de ingeniería, comienza a notarse la contratación intensiva de mano de obra, pero eso puede demorar hasta dos años, estimó.

Otro tema que no aporta al despeje del sector y, por ende, de la economía regional, es la noticia de la no construcción del tercer dique, que en el desayuno trascendió que de construirse, se haría en China, debido a un tema logístico centrado en el espacio necesario dadas las dimensiones de la infraestructura.

“Uno puede entender las razones de la Armada, pero hay que reconocer que se pierde una buena plaza laboral, tanto en la fase de construcción como de operación”.



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EN SEGUNDA REUNIÓN ANUAL DEL GREMIO METALMECÁNICO

## Asimet advierte alzas en costo de la energía en empresas del Bío Bío

Si bien hay un grupo que se ha visto favorecido con rebajas, no son pocas las que han visto incrementarse los costos finales en hasta US\$5 millones anuales.

-¿Qué hay de cierto que de construirse se haría en China?

- Sí, lo escuché y entiendo que se relaciona con la ausencia en Chile de un espacio físico acorde, al menos en la etapa de ensamblaje. Ahora, eso no quiere decir que no hay que instalarlo, donde igualmente se

necesita mano de obra.

Por otra parte, si así fuera, la Armada puede convocar a un consorcio de empresas que pudieran realizarlo, pero es un tema que corresponde al ámbito de la Armada. El mensaje que han dado que impulsan proyectos cuya rentabili-

dad social es más atractiva, y que tiene que ver con la construcción de naves, para lo cual se requerirá unos 500 trabajadores de la zona altamente calificados, por lo tanto, esa es la apuesta local hoy.

- ¿El proyecto Mapa también genera altas expectativas en el

sector?

- Sí, porque todo lo que signifique activación de proyectos, independiente que no necesariamente sean metalmeccánicos, genera una sinergia positiva.

- ¿La reducción del precio de la energía ha llegado al sector?

- Para las empresas que han podido renegociar sus tarifas, indudablemente ha sido una mejora. Pero hay muchas empresas de la zona que quedaron “atrapados” con sus contratos que aún están vigentes. Al mismo tiempo, el proceso de tarificación ha endosado costos a las empresas que a veces es muy difícil de entender, lo que se ha traducido en que se han elevado cuentas finales en algunos casos del orden de entre 2 y 5 millones de dólares anuales más, lo cual se explica en parte por la ampliación del sistema de transmisión, situación que la autoridad se ha comprometido a estudiar. En este sentido, falta difundir más información y capacitación para entender la estructura de contratos, en especial para pequeñas y medianas empresas.

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Economía & Negocios

### Contacto

Para hacer consultas: +56973948227 o al 412308790. Colo colo 1774, Concepción.

### \$3.4 millones

En adelante parten los valores de estos carros totalmente implementados.

Felipe Placencia Soto  
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Partieron hace década y media en Estados Unidos y al Gran Concepción llegaron tan sólo hace un par de años. De ser un movimiento incipiente, pasó a uno que se encamina a paso seguro.

Hablamos de los "Food Trucks", camiones para ventas de comida que actualmente atraen multitudes donde se instalen.

Muchos se preguntan: ¿dónde los fabrican? Pues bien, la respuesta es que son de acá. *Made in* Concepción.

Se trata de Trailer Lara & Go y su gerente comercial, Alberto Lara Pardo, explica que comenzaron hace dos años con este segmento.

Hoy reparten desde Santiago a Puerto Montt. Tal es la demanda que si alguien quiere uno, tiene que abonar para una reserva.

¿Los valores? Lara explica que parten desde los \$3.400.000 y vienen totalmente implementados con cocinera industrial, instalaciones para el agua, el gas y extractores de vapor. Todo en regla según los requerimientos de la autoridad de salud.

#### Baja inversión, alto retorno

La parte llamativa es que el retorno es más que aceptable. Se diría que incluso un sueño para alguien que se dedica a tiempo completo y empieza a formar parte de los circuitos.

"El último evento grande que fue en el Parque Bicentenario fueron 60 mil personas y se vendieron entre \$2.000.000 a \$3.000.000 diarios por carro. Participamos como organizadores y tuvimos tres carros propios. Clientes míos terminaron comprándonos", revela Lara.

El periodo más fuerte es entre septiembre y marzo, donde una cuota de inscripción da el pase para participar, instalarse y vender.

Igualmente, no sólo este tipo de instancias logran grandes ingresos. "En una buena ubicación como una universidad, instituto, colegio, empresa grande o un barrio industrial, se pueden generar cerca de \$200.000 a 300.000 de ganancia".

Y no sólo eso. "Los que están afuera del Inacap, Andrés Bello, San Sebastián, marginan ventas por \$600 a \$700 mil diarios. Hay algunos que han pasado el millón diario", cuenta Lara.

Añade que emprender en este rubro es lograr algo así como "el sueño del pibe". Tal cual.

"Entonces, le digo a la gente que la única manera de que alguien no haya estudiado nada y aspire a tener sueldo de gerente es teniendo uno de estos", comenta Lara.

#### Para arriendo

Incluso, algunos cercanos han



FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FÁBRICA PENQUISTA "TRAILER LARA & GO" OFRECE CARROS CON IMPLEMENTACIÓN COMPLETA

# Invierta en un 'food truck' y gane hasta \$3 millones en eventos especiales

El gerente comercial, Alberto Lara, resalta que con poca inversión se tiene un alto retorno en el corto plazo. "La única manera para alguien que no ha estudiado nada y quiera tener sueldo de gerente es con uno de estos carros".



EN ESTA FÁBRICA nacen los food trucks "made in" Concepción.



FOTOS: GENTILEZA TRAILER LARA & GO

manifestado a Lara que es más rentable invertir en este segmento que en viviendas para arriendo.

"Uno me pidió dos al mismo tiempo para fabricar y los ingresos a una corredora de propiedades. La renta diaria es de \$30

mil diario. Si comparas que el gastó cerca de \$7.000.000 en cada uno, completamente equipados, finalmente va a recuperar el triple de lo que genera un departamento de \$40.000.000 o más, por ejemplo", destaca Lara (28), quien es licenciado en

Ciencias Jurídicas y *master en coaching* de empresas. En resumen: un negocio que sin duda entusiasma.

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Economía & Negocios

TERRAQUENUTRE, ECOBEBÉ Y LA MONARCA SON TRES EMPRENDIMIENTOS QUE HOY EXPONEN SUS PRODUCTOS

# En el día de la madre qué mejor regalo que el de una mamá emprendedora

Ofrecen productos gourmet orgánicos elaborados en su mayoría por mujeres, ámbar báltico analgésico y antiinflamatorio junto con un circuito de experiencias entre desayunos y manicure.



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EMMA CHÁVEZ tiene su tienda en Bureo 2.300, local 1, San Pedro de la Paz



FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

CLAUDIA RIVAS tiene Ecobebé en Barros Arana 631, local 20 piso 2 frente a la plaza de armas.

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Para este día de la madre qué mejor regalo que uno elaborado por destacadas mamás emprendedoras de la Región del Bío Bío.

Una alternativa puede ser una penquista excepcional y de excelencia que es lo que mejor que describe a Emma Chávez, fundadora de Terraquenutre y una serie de aplicaciones para la salud dirigidas a los más postergados.

Emma es doctora en ciencias de la computación con otros postgrados en áreas comerciales más el área de MBA de gestión de empresas.

En sus tiempos libres realiza otras actividades que también la apasionan, además de ser mamá, como ser la fundadora del emprendimiento Terraquenutre, una tienda que promueve la economía colaborativa local a través de la venta de pequeños productos de emprendedoras de la macrozona sur de Chile que aportan en sus respectivas comunidades con productos gourmet.

En Terraquenutre, ubicada en Bureo 2.300, local 1, San Pedro de la Paz existen más de 114 proveedores que aportan con sus productos y además "lanzamos Terraquenutre con valores, no con un modelo de negocio que es algo diferente", explica Chávez.

### Ecobebé y su ámbar báltico

Para aquellas que acaban de estrenar el cargo de mamá están los productos que ofrece Ecobebé que fundó otra emprendedora regional como es Claudia Rivas quien cuenta con su tienda Ecobebé en Barros Arana 631, local 20 piso 2 en la Ga-



LA MONARCA en Ongolmo 94 ofrece una excelente manicure, cafetería, ropa y barbershop.

# \$10.000

Es el valor más bajo de los ámbar bálticos que posee la tienda Ecobebé y que pueden llevar tanto para las mamás como para sus hijos o hijas. Entre sus beneficios, según la fundadora de la tienda está el ser un analgésico y antiinflamatorio natural.

to para ella como para su bebé y tenemos en distintos diseños, con piedras, con broches, con pulir o sin pulir cuyos valores van desde los \$ 10.000 a los \$ 13.000", destaca Rivas.

Adicionalmente, Ecobebé dispone de "cosmética natural para toda la familia y para las mamás también tenemos cremas especiales antiage, para el cuidado personal y todo es cosmética orgánica" resalta la fundadora de Ecobebé.

También, se ofrecen distintos tipos de portabebés ergonómicos de forma de proteger tanto a la mamá como al niño; también están los nidos cocho que usan en las camas y los coches de guagua cuya característica principal es imitar el útero de la mamá y ser de algodón. Su valor es de \$24.990.

### La Monarca

Sofía Catalán es administradora y coordinadora de Casa La Monarca ubicada en Ongolmo 94, entre Chacabuco y Víctor Lamas. Su fanpage es lamonarca y su Instagram es \_lamonarca\_.

"Tenemos muchas cosas entretenidas y atractivas para la mamá. Tenemos un circuito donde más que venir a comprar, puede venir a vivir la experiencia de partir con un rico desayuno en el Café del Patio, para seguir con un recorrido por la tienda amada, para terminar con una excelente manicure. Y si viene con el papá, puede pasar a Barbershop Mitchell para corte de cabello o tratamiento de la barba".

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

lería Universidad de Concepción quienes se trasladarán pronto al local 18 en el primer piso.

Su sitio web es [www.tiendaecobebé.cl](http://www.tiendaecobebé.cl), el fanpage es [www.facebook.com/ecobebé.cl](http://www.facebook.com/ecobebé.cl) y su Instagram es [ecobebécl](https://www.instagram.com/ecobebécl)

"El ámbar báltico es una resina fosilizada que es un analgésico y antiinflamatorio natural que actúa al estar en contacto con la piel en forma de collar o pulseras por lo que muchas personas lo buscan como una muy buena opción de regalo para quienes acaban de ser madres, tan-

Verónica Lamperti  
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

# Sociales



## Rector electo Carlos Saavedra presentó a nuevos colaboradores para su equipo de trabajo en la UdeC

Con una presentación oficial de los nuevos colaboradores que se suman a su equipo de trabajo, El Rector electo Carlos Saavedra realizó una reunión de coordinación en el auditorio de UdeC Emprende. Cabe recordar que el próximo lunes se realizará la ceremonia oficial de traspaso de mando.



**VERÓNICA MADRID,**  
Karen Candia,  
Carlos Saavedra y  
Natalia Ulloa.



**SANDRA SADIVIC,** Aldo Montecinos y Paulina Rincón.



**JORGE DRESNER,** María Inés Picazo, Claudia Tramon y Tabita Moreno.



**RONALD MENNICKENT** y Malgajara Ramalenga.



**DIEGO RIVERA,** Pedro Rojas, Verónica Madrid y Juan Alberto Barrera.



**ITALO FOPPIANO** y Mauricio Peña.



**MARCELO TRONCOSO,** Lucía Saldaña y Miguel Quiroga.



**JAIME SOTO** y Claudia Muñoz.



**ÓSCAR LERMANDA,** Cecilia Rubio y Rodrigo Piraces.

## Sociales

# Inauguración W Lab

El jueves se realizó la inauguración W Lab, expansión de Casa W como comunidad de innovación y, además, tuvo lugar el "INTRO DAY", dando la bienvenida a nuevos emprendimientos internacionales de Start-Up Chile que llegaron con sus tecnologías a impactar en la Región.

**NEERAJ MEHTA,**  
Margaret Nanyombi y  
Kinfred Nafula.

**PAMELA ZAROR,**  
Shawn Defreitas y  
Alejandra Melo.



**PAULINA SALAZAR,** Rito Bhaumik y Rocío Nuñez.



**ALEJANDRA MELO** y Maritza Molina.

**FARID HERRERA,** Fernanda Arellano y Pablo Muñoz.



**NICOLÁS ORMERO** y Denis Alarcón.

**CECILIA FIGUEROA** y Patricio Lizama.



**FELIPE VALLEJOS** y Jorge Amigo.

**RODRIGO LEÓN,**  
Constanza Clemo y Nilson Pereira.

**BASTIÁN BUSTOS,**  
Cristián Fierro y Ornella Valdebenito.



## Cultura&Espectáculos

CRÍTICA DE CINE

# Sexy por accidente

**Sexy por accidente (2018)** es como **Amor Ciego (2001)**, pero al revés y con más gracia.

Esteban Andaur  
contacto@diarioconcepcion.cl

Una treintañera administra la web de la empresa de cosméticos Lily LeClaire en un sótano en el Barrio Chino de Nueva York. Para una mujer más o menos involucrada en el negocio de la belleza, ella posee una bajísima autoestima: lucha contra su sobrepeso, y acude al gimnasio con regularidad para ponerse atractiva para el sexo opuesto. Un día, se cae de la bicicleta haciendo spinning y se da un duro golpe en la cabeza. Al despertar, la percepción de sí misma es por completo diferente: se mira al espejo y ve a la mujer más hermosa del planeta, y con esa confianza que nunca tuvo, avanza en su trabajo y en el amor. La mujer se llama Renee (como Renée Zellweger, la actriz que dio vida a Bridget Jones) y es interpretada por la comedianta Amy Schumer (protagonista y guionista de Esta chica es un desastre [2015]).

Sexy por accidente es otro título que en español adquiere un significado distinto al original en inglés, que es I Feel Pretty (como la canción de Amor sin barreras [1961]). La película no se trata de ser sexi, no es sobre conseguir que los hombres cosifiquen a las mujeres como si ése fuera el ideal máximo al que ellas pueden aspirar. Es sobre el ideal de belleza femenina que la publicidad les vende a las mujeres, haciéndolas sentir, desde pequeñas, que algo anda mal con sus cuerpos si se alejan de esas imágenes perfectas y de ensoñación. Promueve la seguridad sobre el físico, que se transmite como belleza a los demás.

Puedo decir que de los estrenos del año, éste es el más polémico. Críticos, espectadores y mujeres han atacado a Sexy por accidente, argumentando que hace comedia desde la vergüenza del cuerpo. No es así. Schumer no tuvo que subir de peso para el papel: ella es como Renee, pero tiene la actitud vital que su personaje necesita; Schumer ya pasó por el sufrimiento erróneo que atormenta a Renee, por lo que cuenta con la autoridad de su propia vida para entregarle al público un mensaje de aceptación personal tan necesario.

La película asume la perspectiva de Renee para narrar su transformación espiritual. La comedia no es, abrumadoramente, grosera como en Esta chica es un desas-

tre, mas tiene un efecto retórico en cuanto nos confronta, dentro de su descaro, con nuestros propios prejuicios. Y en dicha confrontación yace el efecto de la comedia de la propia Schumer. Hay un dejo de tristeza luego de las carcajadas, confirmando con mayor fuerza a la actriz en este papel.

El diseño de sonido es expresivo del estado mental de Renee en escenas específicas y muy divertidas. Y la fotografía a cargo de Florian Ballhaus se inclina por una paleta de colores pastel y femeninos, y encuadres y movimientos de cámara elegantes, aunque nunca ostentosos, elaborando un estilo visual distinto al de Esta chica es un desastre, irregular y a veces prosaico.

Recordé una entrevista que Emma Thompson, guionista de El bebé de Bridget Jones (2016), concedió al BFI, donde dijo, respecto al sexo y la risa, que necesitas un remate cuando eres un chico, ya que entonces los chistes siguen y siguen hasta conducir a una eyaculación; mientras que la comedia de las mujeres es más circular, hay risillas y luego una gran risa, y así sucesivamente, como su naturaleza orgásmica. Lo cual define muy bien el humor de Sexy por accidente, que algunos han dicho que no es tan graciosa. En lo personal, no tuve problemas con esto. El humor funciona y surge del proceso del personaje, siempre creíble; las risas son suaves en lugar de violentas carcajadas, y hay momentos dramáticos que, gracias al humor, se vuelven persuasivos en vez de sermoneadores.

Quien se roba todas las escenas en que aparece es Michelle Williams como la jefa de Renee, Avery LeClaire. El personaje tiene una vocecilla como la de una ardilla, de altos decibeles, y uno lamenta que Williams no haga más comedia entre los papeles de esposa desechada en las películas que suele estrenar a fin de año para conseguir nominaciones al Oscar. Ella es insegura no sólo de su físico, sino de su voz, que para sus familiares no le permite proyectar la seriedad que debe tener una lideresa. Es este personaje, junto con el accidente de Renee, lo que dota a Sexy por accidente de la justa absurdidad que nos hace



# 110

## Minutos

Dura la película, que es protagonizada por Amy Schumer, Emily Ratajkowski y Michelle Williams.

aceptarla como una farsa, donde la crítica social y empresarial no es tan mordaz como uno esperaría, pero es efectiva.

Y los hombres también muestran señales de inseguridad respecto de su físico. El mensaje aquí es inclusivo y urgente. El novio de Renee, Ethan (el también comediante Rory Scovel), es más tímido respecto de su cuerpo que del de Renee, quien con su actitud lo ayuda a sentirse cómodo en su propia piel, y en la relación que ambos emprenden. Schumer y Scovel tienen una fantástica química en la pantalla, y es fundamental que su romance sea conmovedor, pues en el amor reside la esencia del mensaje de la película.

Claro, hay una escena de sexo incómoda entre ambos, y el diálogo no está muy bien tratado en esta parte. Y es que en varios momentos, los personajes verbalizan demasiado lo que sienten, en vez de dejarnos a nosotros interpretar sus verdaderas intenciones o temores, pero el filme lo supera con actuaciones sólidas. Algo similar ocurre con algunos diálogos de

la muy similar El espejo tiene dos caras (1996), otra comedia romántica donde Barbra Streisand también es insegura de su físico, lo cual es un impedimento severo en sus relaciones amorosas; y, para variar, la cinta también fue criticada por ser vista como un ejercicio de ego de la actriz, quien, además, la dirigió. En Hollywood tienen problemas para lidiar con honestidad con los problemas que acarrea la femineidad, sobre todo en relatos fortalecedores protagonizados por mujeres fuertes; prefieren descartarlos.

Ahora bien, hay una escena al final del filme donde el personaje de Renee declama un discurso sobre la nueva línea económica de cosméticos Lily LeClaire, que, más o menos, contradice el mensaje del filme. Esta escena demora el clímax emotivo y romántico, agregándole otro antes, uno corporativo, para justificar los elementos de la trama, y es un error, pues nos hace cuestionar la moraleja en un punto crucial de la historia. Tienes que esforzarte para quedarte con lo emocional de la escena, que es lo que los directores y guionistas Abby Kohn y Marc Silverstein quieren que hagas.

Aunque no es del todo novedosa, Sexy por accidente es tierna y graciosa, funciona. La controversia es ridícula, pero está ahí, y eso es más que suficiente para que la veas, si aún no crees que es buena. Esta es una conversación relevante que debe tenerse.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

Así como Juan  
tú puedes ser el próximo Agrandado!



Ganador: Juan Pérez  
Sorteo N° 4295  
Rut: 4.594.XXX-X  
Coquimbo

JUEGA CON

AGRANDADO!

3 SORTEOS DE  
\$10 MILLONES

TODOS LOS DÍAS

Misuelito



## Cultura&Espectáculos

“EL SIGLO XX” SE PRESENTARÁ EN SU TEMPORADA EDUCACIONAL

# Corcudec trae una obra que une danza, teatro y música

**Montaje** tendrá una función para todo público y un ciclo para estudiantes.

Ricardo Cárcamo Ulloa  
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Como ha sido habitual en sus últimos años, Corcudec seguirá impulsando la formación de audiencias y llevar propuestas artístico-culturales hacia las nuevas generaciones. Y en esta oportunidad, para su primera temporada educativa de 2018 mostrará una propuesta que une danza, teatro y música, que se titula “El siglo XX”.

Este montaje fue escrito por René Ulloa, músico de la Orquesta Sinfónica UdeC, y presenta una historia que recorre los principales hitos y sucesos de la primera mitad del siglo pasado: un reconocido anfi-



FOTO:GENTILEZA CORCUDEC

**LAS PRESENTACIONES** para colegios se llevarán a cabo entre el 22 y 24 de mayo, en el Teatro UdeC.

trión, una de las figuras importantes del siglo, mostrará sucesos como las guerras mundiales, el desarrollo del cine y la llegada del hombre a la luna, entre otros.

La música de la Sinfónica será un ingrediente central en el relato y sus personajes. La obra tiene dirección escénica de Gonzalo Cuadra, coreografías de Leonardo Itu-

rra y la dirección musical del maestro chileno residente, Pablo Carrasco Villablanca. Se trata de un montaje apto para niños desde primero básico y que tiene una duración aproximada de 60 minutos.

El ciclo partirá con una función para todo público (\$2.500 general) el 18 de mayo, desde las 19 horas, en el Teatro UdeC. Luego, del 22 al 24,

se realizarán las presentaciones para estudiantes, a las 9.30 y 11.30 horas, cada jornada. Información para inscribirse con Sandra Salazar (teléfono 93563222 y correo salazandra@gmail.com).

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



## Agenda de hoy

### Destacado

Concierto 99° Aniversario UdeC  
**19 horas**

Orquesta Sinfónica interpretará la Sinfonía N° 9 “Coral” de Beethoven, con el Coro UdeC y solistas Patricia Cifuentes, Gloria Rojas, Rodrigo Navarrete y Brayan Ávila. Teatro UdeC. Entrada liberada.

### 19:00 horas

Espectáculo “Arjé, un cotidiano extraordinario” de Diminuto Circus. \$3.000 general, estudiantes y tercera edad. Sala principal Teatro Biobío.

### 19:30 horas

Obra “El cepillo de dientes”. \$3.000 general, \$1.500 estudiantes y \$1.000 alumnos, funcionarios y red Alumni Ucs. Sala teatro Ucs.

### 20:00 horas

Obra “La final” de La Otra Zapatilla. \$5.000 general y \$3.000 estudiantes y tercera edad. Sala de cámara Teatro Biobío.



**12 MAYO 23 HORAS**

*Madre Hay una sola*

**Y TE CELEBRAMOS CON JORGE ZABALETA**

**MC**  
MARINA CLUB DISCOTHEQUE  
marinadelsol.cl

NOCHE DE JAZZ CON C-FUNK  
17 DE MAYO

FIESTA AL ABORDAJE  
18 DE MAYO

FIESTA MAR EN LLAMAS  
19 DE MAYO

**20 MAYO 23 HRS.**

**80'S 90'S FOREVER**

**..CON CHICO PÉREZ..**

**MC**  
MARINA CLUB DISCOTHEQUE  
marinadelsol.cl

NOCHE DE ESTRELLAS DOBLE LUIS FONSI  
23 DE MAYO

FIESTA FULL HITS 2000  
25 DE MAYO

TEATRO DENISSE ROSENTHAL  
26 DE MAYO

# Deportes



## Mujeres podrán ingresar gratis al estadio

Como una manera de celebrar el día de la madre, Huachipato quiso regalarle no solo a ellas, sino que a todas las mujeres, el acceso sin costo al estadio Huachipato CAP Acero para presenciar el partido de esta tarde.

El horario del compromiso entre acereros y

árabes, más el buen clima pronosticado para esta jornada, invitan a las hinchas de la usina a hacerse presentes.

La medida corre para todos los sectores del estadio, aunque el ingreso gratuito será solo hasta las 14:40 horas.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.



HUACHIPATO RECIBE A PALESTINO EN TALCAHUANO

# Buscará recordar lo que es ganar para no bajar más en la tabla

El equipo de Larcamón está lejos de ser un desastre y mostrar mal funcionamiento, pero aún así acumula cinco fechas sin ganar. Hoy, el acero enfrenta a otro urgido por sumar puntos.

**Carlos Campos**  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

“Juega bien Huachipato, tiene la posesión del balón, profundiza y ataca bastante. Se generan muchas ocasiones de gol y tienen una idea de juego que llama la atención”. Frases que se han escuchado y leído bastante en las últimas fechas del torneo cada vez que el equipo acerero está jugando.

Pero, ¿de qué le sirve aquello a Huachipato si no ha podido ganar en los últimos cinco partidos? De poco. Cuerpo técnico y plantel lo tienen clarísimo y, por lo mismo, hay mucha frustración. Esta tarde, ante Palestino, Huachipato espera recibir nuevamente esas elogios, pero coronar la actuación con los tres puntos, que son más necesarios que nunca para el equipo dirigido por Larcamón.

El DT de la usina comentó que “la

Estadio: Huachipato CAP Acero  
Hora: 15:00  
Árbitro: Francisco Gilabert

HUACHIPATO	PALESTINO
C. Lampe J. Córdova J. Bizama V. Huerta C. Jopia C. Sepúlveda J. Martínez C. Valenzuela J. Verdugo J. Parraguez G. Torres	D. Melo E. Guerrero I. Ayala B. Vidal D. Torres D. Rosende F. Manzano S. Lizana C. Cortés J. L. Muñoz R. Gutiérrez
DT N. Larcamón	DT G. Cavalleri

premisas, en términos de trabajo, seguirá siendo la misma. La idea es lograr y sostener un buen funcionamiento, ajustando esos pequeños detalles que nos han ido complicando el rumbo de los partidos. Generamos y mostramos dominio, pero no estamos logrando ser contundentes en el arco rival”.

El análisis es claro pero, aunque los rivales puedan estar tomando la mano del juego que Huachipato ha mostrado en 12 fechas, la idea de juego no tendrá variantes. Así por lo menos lo aseguran en el acero.

¿Hay preocupación por el actual momento? El DT de la usina dijo que “uno siempre tiene convicción en el trabajo que hace. Así como no perdimos la cautela cuando la tabla nos ponía terceros, ahora tampoco estamos vueltos locos, sino que con la cabeza muy enfocada en este partido. Es importante en térmi-

nos de resultados, pero somos conscientes de que el funcionamiento está. Tenemos la cuenta pendiente con los triunfos”.

### ¿Y el rival?

Huachipato tiene 16 unidades y su rival de esta tarde acumula 12. Palestino llega a Talcahuano con una campaña que tiene a Germán Cavalleri, entrenador árabe, muy cuestionado. “No atraviesan un buen momento, pero tienen grandes jugadores y un cuerpo técnico que trabaja bien. No tengo duda que llegan con mucha ambición de victoria. Será un duelo disputado”, añadió Larcamón, sentenciando sobre el actual presente acerero que “estamos a tres puntos de los lugares de Copa Sudamericana y a nueve de los puestos de descenso. Estamos cerca de las aspiraciones de un lugar internacional y claros

de que la deuda nuestra está con los resultados. Si nuestro preocupación y nerviosismo, eso no me va a resolver el problema”.

### De selección

Reinaldo Rueda ratificó ayer la nómina de 24 jugadores que serán parte del cuarto microciclo de trabajo, previo a los tres amistosos que la “Roja” sostendrá en Europa ante Rumania, Polonia y Serbia. La convocatoria destacó por estar compuesta por varios jugadores del medio local.

En el acero fueron convocados Jimmy Martínez, Valber Huerta y José Bizama, quienes se integrarán el próximo lunes a las 16 horas al trabajo en Juan Pinto Durán.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Deportes

HOY DEBUTA FRENTE A ÁRABE EN RANCAGUA

# UdeC inicia la LNB Chile Centro con el fin de desarrollar su talento joven

Campanil partirá su primer desafío competitivo de la temporada, con un plantel formado íntegramente por sus valores universitarios. Técnico Alfredo Madrid se refirió a esta apuesta.

# 5

## Equipos

Tiene la Zona Sur de la LNB Chile Centro. Además de la UdeC y Árabe están Vial, Alemán y Español de Talca.

## Con experiencia en este ámbito

Madrid trabajó varios años en Venezuela con categorías menores, por lo que esta labor no le es desconocida.

Ricardo Cárcamo Ulloa  
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Una nueva historia comenzará esta noche la UdeC, cuando juegue su primer partido en el marco de la LNB Chile Centro. Desde las 20 horas, enfrentará a Árabe en el gimnasio de la Asociación Rancagua, con un plantel formado íntegramente por sus valores universitarios.

Alfredo Madrid, quien dirigió al Campanil en la pasada Liga Nacional, seguirá al frente del elenco auricelo. Y previo al debut, contó de las expectativas de iniciar una nueva competencia y en este caso con un equipo muy joven.

"Nosotros iniciamos nuestra preparación el 23 de marzo, y estamos aún en una etapa general, dando la introducción a una precompetitiva. Hemos trabajado técnicas individuales, tanto defensivas como ofensivas. Al ser un equipo universitario, muy joven y sin integrantes adultos, una de sus características será la poca experiencia en este tipo de competencias", señaló Madrid.



FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

### Mayores fundamentos

En ese sentido, agregó que "ese será el principal enfoque, el de darle una mayor responsabilidad a estos chicos, para ver cómo responden en este tipo de escenarios, tanto a nivel físico como técnico. Ello pensando, principal, en el Nacional Universitario. Por ello, no estarán Mauricio Cisternas, Carlos Lauler, Diego Silva y Rodrigo Madera. La idea es que los universitarios tengan el protagonismo, y así buscar un proyecto a futuro en la Liga Nacional".

En su natal Venezuela, Madrid traba-

jó muchos años con categorías menores, por lo que llevar adelante una propuesta de estas características le resulta familiar.

"Es algo que el club me solicitó en este momento, pues se quería desarrollar el talento y los jugadores universitarios pensando en el equipo profesional, y así contar con chicos más preparados a nivel técnico y táctico cuando les toque enfrentar el desafío de ser parte del plantel para la Liga Nacional", señaló el entrenador.

Sobre el primer rival que deberán enfrentar en esta competencia, Ma-

drid indicó que "vamos con todas las expectativas, con mucho optimismo pensando en enfrentar a un equipo que creemos será difícil. En la competencia universitaria (Adesup) hemos jugado varios encuentros, y a eso se suma el duelo que tuvimos con Alemán el martes recién pasado (triunfo 59 a 52)".

Del enfrentamiento con los germanos, el técnico venezolano aseguró que fue muy útil para ver en qué nivel están ante un rival de mayor exigencia, pues en Adesup se han impuesto con mucha facilidad a todos sus adversarios.

"El partido con Alemán nos ayudó

mucho para ver las debilidades que nosotros tenemos, pues los cuatro encuentros que hemos disputado en Adesup los ganamos cómodamente. Tanto a nivel masculino como femenino, en el ámbito universitario no hay hasta ahora rivales que nos exijan al máximo, y venciendo por marcadores abultados uno no tiene una medición correcta de cómo se encuentra. Por eso, jugar con el CDA fue muy importante".

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO:SIDORO VALENZUELA M.

## Vial cestero debuta frente a CD Alemán

Después de tres décadas, Fernández Vial tiene su nueva rama de básquetbol y debutará hoy (20 horas) en la LNB Chile Centro, recibiendo al CD Alemán, en el Gimnasio Municipal de Concepción. El equipo es dirigido por Santiago Gómez, joven ex técnico de la UdeC, quien habló de esta esperada vuelta aurinegra a los cestos.

"Partimos de cero. Se hizo una gestión importante por parte de la dirigencia y de Patricio Briones, para armar un plantel reclutando gente de aquí y de allá. Llegaron muchachos desde Lota, Curanilahue y otros lugares de la zona. Tengo chicos desde los 17 a los 35 años, así que es un grupo que tiene un poco de todo", aseguró el

### De la mano del "Pato" Briones

El ahora ex pivot hace de gerente deportivo del club. Sebastián Chávez cumple la función de presidente.

estratega.

¿Algunos nombres conocidos? "Santi" señaló que "está Gerardo Melo, que pasó por Alemán y Andino de Los Ángeles; también tengo a Rogers Escalup, que lo tuve en la UdeC; y los hermanos San Cristóbal (Valdivia). A algunos todavía los estoy conociendo. Llevamos seis en-

trenamientos juntos y esperamos empezar bien, sabiendo que nos enfrentaremos a equipos más consolidados que nosotros y que parten ya de una base que viene trabajando junta. Estamos en proceso para ir buscando nuestro nivel".

Hay una expectativa grande en un club donde no todo es fútbol. Existen muchos amantes del básquetbol que también se ponen la camiseta ferroviaria los fines de semana en Collao. "El primer objetivo es posicionarnos, encantar al hincha y que todos vean que acá hay un trabajo serio. Con el tiempo, sé que jugadores experimentados querrán venir a Vial. También jugaremos la Copa Concepción y daremos la lucha", expresó el DT.

# Deportes



FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

**Samuel Esparza Muñoz**  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

El rugby será el deporte que se tomará la programación de hoy sábado en la zona, con la presentación de Troncos, Old John's y la U. de Concepción, quienes tendrán encuentros decisivos en sus respectivos torneos.

Uno de ellos será el que tendrá lugar en Tineo Park, donde a partir de las 14:00 horas se medirán en el clásico penquista los quince de Troncos y Old John's, por la corona del torneo Aruco. Ambos vienen de derrotar a Pangué de Chillán y Callaquén, de Los Ángeles, respectivamente, y definirán al mejor equipo.

Pero no sólo eso, porque de fondo, a las 16:10 horas, volverán a verse las caras, esta vez por la corona de la Liga Centro Sur, y donde se medirán los equipos A de ambos elencos.

Al respecto, Paulino Gárate, gerente y jugador del primer equipo de Troncos, dio su proyección del encuentro. "Estamos en un buen momento, llegamos optimistas y con la intención de lograr los resultados esperados en estos dos clásicos. Hemos entrenado bien y confiamos en que se verá reflejado en la cancha", manifestó.

Asimismo, resaltó la trascendencia de enfrentar a su más clásico adversario. "Tenemos clara la importancia de estos encuentros, y siempre es bueno plasmar el trabajo de la temporada logrando algún título, y más sabroso aún es si el rival para conseguirlo es Old John's", aseveró el representante de

FIN DE SEMANA DE DEFINICIONES EN LA OVALADA

## Rugby local vive jornada de lujo con finales en casa y Santiago

Mientras Troncos y Old John's juegan el título de honor en Aruco, UdeC disputará la final de la 2ª división del torneo además de la semis en Arusa.

los forestales que, esta semana, celebraron la convocatoria de Sebastián Otero en la selección de Chile XV que viajó a Montevideo para enfrentar esta tarde (15:00 horas) a Uruguay XV, por la segunda fecha del Sudamericano Mayor A.

Desde la tienda "inglesa", fue Rafael Ruiz, uno de los más experimentados del equipo dirigido por Santiago García Lanza, quien adelantó el desafío. "Es una final esperada y se toma con mucha seriedad. Ellos son un equipo duro, que se anima a atacar, aguerrido en defensa y que nunca baja los brazos. El objetivo como grupo es llevar este partido al éxito, aplicar

lo hecho en pretemporada y ganar", dijo.

Y agregó. "Es un duelo que se definirá en el minuto 80. Creo que pasará mucho por la obtención de la pelota, quien lo haga manejará el partido. Nuestra fortaleza es el juego a la mano, nuestros forwards también tienen esa habilidad, complementando al line y al trabajo del scrum, trataremos que nuestros medios resuelvan de la mejor manera. Y sin pelota, presionar muy bien para tratar de recuperarla rápido".

### UdeC en dos frentes

El otro equipo local que hoy verá acción será la UdeC, que jugará en dos frentes. Ini-

ciando con la final de la Segunda División del torneo Aruco, donde desde las 16:00 horas, se medirá con Crula de Los Ángeles, en su flamante cancha de Bellavista.

Y, también, a las 16:00 horas, con el definitorio partido ante Trapiales, válido por la última fecha del campeonato de Primera A de Arusa y que se jugará en La Pintana. Duelo clave, pues el ganador quedará como segundo del grupo y jugará un partido definitorio contra el sublíder del Grupo A, para ir por un cupo en el torneo Súper 9 Ascenso.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Sebastián Navea se embarcó a México

Esta semana, la selección nacional de taekwondo se embarcó rumbo a México, donde preparará su participación en los Juegos Suramericanos de Cochabamba 2018.

Entre ellos, destaca la presencia de la figura chililaneja, Sebastián Navea (-58 kilos), quien junto a Ignacio Morales (-68 kilos), Bastián Muñoz, (-80 kilos), Belén Briceño (-49 kilos), Fernanda Aguirre (-57 kilos), y Fernanda Flores (-67 kilos), viajaron a Ciudad de México para efectuar una base de alto entrenamiento con el combinado local de la especialidad.

Al respecto, el entrenador nacional, Luis Fredes, se refirió a los objetivos del proceso. "Nuestra meta fundamental son los juegos Odesur. Con este grupo nos fuimos por un mes, en marzo, a una gira por Europa. Fuimos a buscar roce, si salía una medalla bien. Competimos en el Abierto de Holanda, con 1.500 deportistas; en el Abierto de Bélgica, con 1.200 exponentes, y en el Open de España, con 700 competidores. El nivel fue muy fuerte, porque había equipos de Rusia y Kazajistán, entre otros", dijo.

### Una cargada temporada

Equipo cierra el año con el Open de Costa Rica (octubre) y la Copa Presidente (noviembre), en Las Vegas.

### Buscando la forma

"El balance es más bien positivo, estuvimos en cuartos de final con Ignacio (Morales) y Sebastián (Navea) a punto de conseguir medalla. El resto de los chicos partió mal, pero terminó bien, empezaron a ganar combates y avanzamos rondas que es lo importante. También sumaron puntos para el ranking olímpico, ya que eran torneos ranqueados", agregó el DT.

En cuanto al viaje a tierras aztecas, Fredes indicó que, "nos vamos a entrenar en altura con la selección mexicana, ellos tienen 50 competidores en su selección, donde tienen campeones olímpicos, panamericanos y hasta mundiales. Estaremos 21 días y de ahí directo a Cochabamba", indicó el entrenador nacional.

## OBITUARIO



Lamentamos profundamente el sensible fallecimiento de nuestro querido esposo, padre e hijo, Sr.

**YNGVE HAGEN**  
(Q.E.P.D)

Su velatorio se realiza en la Párrquia Sagrada familia (Tucapel 1449, Concepción). Su funeral será hoy, después de una misa que se oficiará a las 10.00 horas, saliendo el cortejo al Cementerio General de Concepción (Crematorio).

Su esposa Cecilia Cánovas e hija Karen Hagen

Concepción, 12 de mayo de 2018.



"El que cree en mí, aunque muera vivirá".  
Con gran pesar comunicamos el fallecimiento de nuestro querido hijo, hermano, cuñado, tío, sobrino y primo, Sr.

**ELIAS HUMBERTO CONTRERAS SAN MARTIN**  
(Q.E.P.D)

Su velatorio se realiza en Manuel Rodríguez 850, Lomas Coloradas, San Pedro de la Paz. Su funeral será hoy, después de un oficio a las 14.30 horas en la Iglesia Evangélica Pentecostal del mismo sector, saliendo el cortejo al cementerio Parque San Pedro.

Familia Contreras San Martín

San Pedro de la Paz, 12 de mayo de 2018.

Juntos en el amor y el recuerdo

**La Paz**  
FUNERARIAS

B. Arana 1387, San Martín 1501, Concepción - Av. Colón 1210, Talcahuano.

Siempre estaremos con usted, gracias al especial servicio. **223 48 25**

# Entretención & Servicios

Santoral: Nereo / Aquiles / Pancracio

**EL TIEMPO**

HOY **11/16**

DOMINGO 12/15 LUNES 11/15 MARTES 10/14

LOS ÁNGELES 6/18

RANCAGUA 5/22

TALCA 7/22

SANTIAGO 7/24

CHILLÁN 5/18

ANGOL 8/15

TEMUCO 7/14

P. MONTT 4/11

**RADIACIÓN UV**

RIESGO	TIME*	ÍNDICE
EXTREMO	10	11 o más
MUY ALTO	25	8 A 10
ALTO	30	6 A 7
MODERADO	45	3 A 5
BAJO	60 o más	0 A 2

\*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

**PUZZLE**

SEVEROS LOS DE AQUI NEXOS PARECIDOS CASI PICAR GUARIDA ABAD DE CLUNY NERON LATOCO ALTAR AFIRMATIVO

IRIA FABRICA RADIO INFILTRARSE

MICCIÓN CROMO TIEMPO

NOTA SOL INCITAR 50 ESLABON ARADORES AHORA ARBOL NATIVO

ACIERTO PUEBLO EN YUMBEL

ACOPIA LIAR

SELENIO

CLAUDIAD ENTRAN I LAR GROG ODA AIRI TOCAS AIRI

ADREDE AS EGO IOTA PRENSIL VERDAD DIANA CAREO IRIS OM DA RO AA

RENORAS L RIESEN ALAR T O TELEVISI

**SUDOKUS**

**FÁCIL**

	8			4		1	7	6
		2		1	9	5	4	3
	5	1			3		9	8
	1		7		8		2	
2	7		5	3	4	9	8	1
8	9			6		7		5
5				2		8	1	7
6		7	4	8		3	5	
1			9					

**DIFÍCIL**

				2				
3			6			5		
			1	5			9	
				7			4	1
5						7		
9			8	2				6
4	3					1		
1		2						
	5	9	2	3				8

**TELÉFONOS**

Ambulancias:	131	Inf. Toxicológica:	2- 635 3800
Bomberos:	132	V. Intrafamiliar:	800 220040
Carabineros:	133	Delitos Sexuales:	565 74 25
Investigaciones:	134	Defensa Civil:	697 16 70
Fono Drogas:	135	Fono VTR:	600 800 9000
Inf. Carabineros:	139	Fono Essbío:	600 33 11000
Fono Familia:	149	Fono CGE:	600 -777 7777

**FARMACIAS DE TURNO**

**CONCEPCIÓN**

Cruz Verde  
• Av. Roosevelt 1702

**SAN PEDRO**

Salcobrand  
• Michimalonco 1300

**CHIGUAYANTE**

Redfarma  
• Manuel Rodríguez 1500

**TALCAHUANO**

Cruz Verde  
• Av. Colón 396

/CD CAMPANIL UDEC

**CAMPO DEPORTIVO CAMPANIL UDEC**  
DONDE ENTRENAN LOS PROFESIONALES Y JUEGAS TU

**ARRIENDO DE CANCHAS**

- 9 CANCHAS DE PASTO SINTETICO
- 4 BAÑOS Y CAMARINES
- ILUMINACIÓN
- CASILLEROS Y CUSTODIA
- TIENDA Y CAFETERIA
- SEGURIDAD AL INGRESO
- ESTACIONAMIENTOS
- COMPLEMENTOS Y ACCESORIOS

cdcampaniludec.cl | CAMINO A PENCO KM 1400-CONCEPCIÓN | +569 40277963 | 9- 40277963 | PAGA CON : WEBPAY - TRANSFERENCIA - EFECTIVO